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n  LAS CHICAS PIDEN PASO

Hablamos con 6 deportistas
de primer nivel de la 
comarca sobre el auge 
del deporte femenino [pág. 47][pág. 42]

Shakira acudirá a declarar 
a los juzgados de Esplugues 
en junio por presuntos
delitos fiscales

EN LA FOTOGRAFÍA, UNA DE LAS NAVES DE MERCABARNA EN PLENO BULLICIO MATUTINO | EL LLOBREGAT

n  ‘PASEÍLLO’ MEDIÁTICO EN EL BAIX

Mercabarna, despensa 
del mundo (y del Baix)

Una quinta parte de las frutas y hortalizas 
que se venden en el mercado barcelonés 
se cultivan en la comarca [págs. 6-15] 
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Castelldefels no es racista

Reconstruimos la pelea entre jóvenes 
de la ciudad y los menores extranjeros 

T
ras un mes en el que se ha hablado mucho sobre 
los incidentes relacionados con los menores ex-
tranjeros no acompañados que se alojaban en la 
casa de colonias de Cal Ganxo de Castelldefels, 

las pesquisas de la policía están llevando la investigación 
hacia otros derroteros. Si en un primero momento se ha-
bló de ataque racista al albergue, poco a poco esta tesis 
pierde fuelle a tenor de los testimonios. 

De hecho, fuentes de Mossos explican a El Llobregat 
que hay que diferenciar entre los hechos del sábado 9 de 
marzo por la noche y los que ocurrieron un día después, 
el domingo 10 por la tarde. El primer incidente tuvo lu-
gar tras una pelea entre jóvenes de la ciudad, que estaban 
con sus coches haciendo botellón en las inmediaciones 
de Cal Ganxo, y un grupo de menores extranjeros del al-
bergue. La negativa de los jóvenes locales a darles tabaco 
y alcohol y algunos supuestos comentarios a las chicas 
del grupo, habría acabado en lanzamiento de piedras por 
parte de los menores extranjeros. La tensión habría ido en 
aumento hasta que los jóvenes de Castelldefels se acerca-
ron al centro a buscar su particular venganza. Fuentes po-
liciales explican que no se trató de un asalto muy violento 
y que las heridas que sufrieron los monitores y otro me-
nor no revistieron gravedad. Unos hechos que supondrían 
delitos leves de daños, coacciones y lesiones.

Cosa distinta sería el día siguiente, cuando unas 60 
personas se desplazaron a Cal Ganxo a protestar. Una 
concentración en la que sí se habrían proferido insultos 
racistas y que sí que encajaría en la tipología de delitos de 
odio. La cuestión, explican fuentes policiales, es determi-
nar quién dijo qué. Sea como sea, la investigación sigue 
adelante a falta de que la jueza se pronuncie. 

Miranda: “No nos cuadra la motivación racista”
Pese a ello, desde la Dirección General de Atención a la 
Infancia y la Adolescencia de la Generalitat (DGAIA) 
mantienen que se trató de un ataque de tintes “xenófobos”.

No obstante, quien también duda del origen racista 
del incidente es la propia alcaldesa, María Miranda. “No 
nos acaban de cuadrar las motivaciones racistas”, declara 
a El Llobregat, ya que en el grupo de jóvenes que subie-
ron a Cal Ganxo a reprender la actuación de los menores 
allí alojados había sudamericanos y marroquíes, explica. 
No obstante, evita hacer más apreciaciones a la espera del 
resultado final de las investigaciones. 

De todas formas, Miranda condena enérgicamente 
ambos incidentes y afea el comportamiento del PP, al que 
acusa de usar el tema de los menores extranjeros como 
arma política. “La seguridad es un tema sensible y hacer 
campaña genera un clima de preocupación”, critica Mi-
randa. El partido aludido esgrime los datos del ministerio 
del Interior que indican un repunte de la delincuencia en la 
ciudad y considera, también, que el asunto del Cal Ganxo 

Francisco J. Rodríguez

Mossos descarta la motivación racial aunque 
reconoce insultos xenófobos al día siguiente

En el municipio conviven actualmente en 
paz más de un centenar de nacionalidades

se ha politizado, aunque en el sentido contrario, desde la 
izquierda. Así lo explica el portavoz del PP, Manuel Re-
yes, que condena los hechos pero coincide en no ver más 
que una pelea ente jóvenes “sin motivaciones racistas”. 
Miranda, por su parte, reconoce el repunte de los delitos, 
pero los desvincula de la llegada de los menores extran-
jeros a Castelldefels, así como Reyes, que vería necesario 
hacer un análisis profundo para llegar a dicha conclusión. 

Quien también censura la actuación de los populares 
es ERC. “Los últimos mensajes del PP sobre ‘Tolerancia 
cero’ buscan vincular inmigración y nueva ciudadanía con 
delincuencia”, sostiene la regidora republicana Lourdes 
Armengol, que mantiene que tanto los hechos del sábado 

9 de marzo, como los del día siguiente y la contramani-
festación en la plaza de l’Església “fueron premeditados 
y coordinados” y de carácter “racista”. Sobre los menores 
extranjeros, Armengol considera “lamentable” que se les 
haya querido vincular con diferentes actos vandálicos en 
la ciudad “solo para sacar rédito electoral”. 

“Castelldefels ha sido siempre una ciudad de acogi-
da”, sostiene la primera teniente de alcalde Candela Ló-
pez, que recuerda que la ciudad alberga más de un cen-
tenar de nacionalidades, la que más de toda la comarca. 
Además, explica que hay que ir con cuidado a la hora de 
decir que los jóvenes de la ciudad involucrados en la pe-
lea son racistas, y aboga por trabajar la convivencia. III

La seguridad es un tema 
sensible; si se politiza 

se crea una alarma que no se 
corresponde con la realidad”

“Somos una ciudad 
acogedora; no permitiremos 
que actos como estos 
borren el trabajo hecho

Nos sorprende que 
se tilde de racistas 
o xenófobos a los 

vecinos de Castelldefels”

Lourdes Armengol, concejala de ERC

Candela López, primera teniente de alcalde

Manuel Reyes, portavoz del PP

María Miranda, alcaldesa de Castelldefels

“Es lamentable culpar a 
los menores de actos 
vandálicos en la ciudad 
para sacar rédito electoral



                           
                           
                           
                           
                                                                                                                                                                              

3

Grito de alerta 
de la seguridad local

Los sindicatos de Guardia Urbana en 
L’Hospitalet denuncian “falta de efectivos”

F. J. R.

L
a supuesta falta de efectivos y las condiciones 
precarias que denuncian los sindicatos de Guar-
dia Urbana de L’Hospitalet y otros municipios de 
la comarca se hicieron visibles durante el Mobile 

World Congress, con una manifestación a sus puertas de 
los tres sindicatos del cuerpo policial de L’H. Y es que se 
trata de una problemática que, según sindicatos y otras 
formaciones políticas, aqueja a diferentes cuerpos muni-
cipales del Baix Llobregat. 

En la segunda ciudad de Cataluña la situación es más 
delicada. En febrero los sindicatos UGT, SPL-CME y 
GiGU denuciaron “falta de efectivos” y “mala organi-
zación” del cuerpo durante el evento más grande que se 
celebra en la ciudad, el congreso de móviles. Precisa-
mente en aquel momento alertaron que mientras en la 
feria tecnológica había destinados 20 urbanos, tan solo 
ocho se ocupaban de la seguridad en el resto de la ciu-
dad; cifras que fueron desmentidas por el Ayuntamiento, 
que las subió a 12 más 10 de proximidad. E incluso al-
gunos servicios se tuvieron que despachar por teléfono, 
ante la falta de policías.

Al margen del baile de cifras de aquel momento 
en concreto, los sindicatos han puesto sobre la mesa 
la necesidad de aumentar la plantilla de guardia urba-
na en L’Hospitalet. “Ahora mismo no podemos ofrecer 
a la ciudad la seguridad que se merece”, afirma rotun-
do a El Llobregat Juanjo Torán, primer secretario del 

Cs avisa sobre el mismo problema en Gavà 
y en Collbató revelan “precariedad laboral”

¿Problemas con la 
nueva central de L’H?

L
’Hospitalet estrenó en marzo una nueva sala 
de mando de la Guardia Urbana y de gestión 
de la movilidad. Un espacio de 200 metros 
cuadrados que generó el enésimo desencuen-

tro entre agentes y Ayuntamiento. El Llobregat pudo 
saber, a través de distintas fuentes del cuerpo de 
Guardia Urbana, que esta central de mando quedó 
desierta tras la inaguración, que se habría habilitado 
sin tener en cuenta las recomendaciones de los agen-
tes y que estaría dando problemas técnicos. Fuentes 
municipales, sin embargo, lo niegan, aunque recono-
cen que los agentes siguieron trabajando en la de Les 
Planes -junto con Mossos- tras la inaguración de la 
nueva, que está en “fase de pruebas”. III

Mompel, teniente de 
alcalde de Seguridad 
en L’Hospitalet: “Somos 
una ciudad segura”

LES ALTRES PORTADES

SPL-CME. Torán explica que está previsto que entren 
agentes, pero no los suficientes. De hecho, más de una 
treintena se jubilarán este año, gracias a un cambio le-
gal que permite hacerlo a los 60. El Ayuntamiento, a su 
vez, convocó a principios de marzo más de 40 nuevas 
plazas para la Guardia Urbana, que servirán para cubrir 
estas jubilaciones. La cuestión, sin embargo, es que se 
van cubriendo las jubilaciones, pero no se soluciona, se-
ñalan los sindicatos, la falta de personal. “Hay una falta 
de previsión muy grande”, afea Torán, que recuerda que 

hace años había mucha más presencia de la urbana en las 
calles. Para el GiGU las jubilaciones anticipadas “han 
hecho emerger el problema de falta de agentes”, expli-
can fuentes del sindicato a esta revista. Preguntado al 
respecto, el teniente de alcalde de Seguridad, José María 
García Mompel, reconoce que siempre se podría tener 
más personal, pero defiende la actuación municipal a la 
hora de gestionar la plantilla.

Una cuestión, la de la falta de efectivos, que preocu-
pa al cuerpo. Desde el GiGU lamentan que el Ayunta-
miento históricamente haya apostado más por las horas 
extras que por ampliar la plantilla, cosa que genera más 
desgaste laboral y, por consiguiente, peor prestación del 
servicio. Reconocen, no obstante, que se han puesto re-
fuerzos nocturnos, una franja del día especialmente deli-
cada. “Somos una ciudad segura, en general no hay falta 
de cobertura”, afirma Mompel al respecto. 

Sea como sea, desde el GiGU critican que hay “mala 
gestión” municipal de los recursos tanto humanos, como 
materiales y económicos. Un punto en el que coinciden 
con el SPL-CME. Sobre esta cuestión, el teniente de al-
calde hace valer la reciente inversión efectuada por el 
consistorio para renovar los uniformes y la flota de ve-
hículos, además de la nueva central de mando instalada 
en la comisaría de la calle Migdia. Desde el SPL-CME 
circunscriben la inversión en una operación de imagen 
del Ayuntamiento, mientras que desde el GiGU, aunque 
celebran que se inviertan recursos en el cuerpo, piden 
que se haga con un criterio. “Con solo una gran inversión 
no mejoras la gestión de la Guardia Urbana”, aseguran.

Por otro lado, coinciden en lamentar que, a día de 
hoy, las horas extras se estén cobrando con meses de 
retraso. Una situación que, unida a la “dificultad” para 
ascender o cambiar de unidad, genera “desmotivación” 
entre los agentes, muchos de los cuales se plantean mar-
char a la guardia urbana barcelonesa o a Mossos. 

Problemas también en Gavà y Collbató
L’Hospitalet no es el único municipio con problemas 
en su guardia urbana. En los últimos meses han surgido 
polémicas relacionadas con las policías locales de Gavà 
y Collbató. En el primer caso, las críticas provenían de 
Ciudadanos, que alertó de falta de efectivos y mandos. 
Sin embargo, desde el ayuntamiento gavanense han pre-
cisado a El Llobregat que la ratio actual es de 1,56 agen-
tes por cada mil vecinos, por encima de la media catala-
na, que es de 1,44. También añaden que se ha invertido 
en recursos materiales para mejorar las condiciones de 
los policías. 

Por su parte, CCOO denunció a finales de febrero 
precariedad laboral en la Guardia Municipal de Collba-
tó, extremo negado por el consistorio, que se muestra 
abierto a negociar soluciones a las reivindicaciones la-
borales de los agentes. III

LOS SINDICATOS DE GUARDIA URBANA DE 
L’HOSPITALET SE MANIFESTARON EL PRIMER 

DÍA DEL MOBILE WORLD CONGRESS ANTE 
LOS ASISTENTES | SPL-CME
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VECINOS Y MAL AVENIDOS. Capítulo 4

S
on las dos ciudades más grandes del país y las 
separa tan solo una calzada, una calle. De hecho, 
un visitante no notaría que al cruzar la Riera 
Blanca está cambiando de municipio. L’Hospi-

talet y Barcelona comparten algo más que una frontera 
y dos abreviaturas que han hecho fortuna, L’H y BCN: 
lo que se haga en una ciudad, acaba afectando, de una 
manera u otra, a su vecina. En los últimos tiempos, so-
bre todo a partir de la llegada de Ada Colau a la alcaldía 
barcelonesa, esta dinámica ha ido a más. La mancha de 
aceite del turismo, con la instalación de múltiples pisos 
turísticos y la apertura de diversos hoteles en L’Hospi-
talet, fruto de la política de contención de la expansión 
turística de la capital, es un ejemplo de ello.

Históricamente, además, la expansión de Barcelona 
ha supuesto la contracción de L’Hospitalet. Proyectos de 
anexión a parte -se habló de ello a principios del siglo 
XX, en plena expansión barcelonesa por sus alrededo-
res-, L’Hospitalet ya vió como la capital catalana se apo-
deraba de su zona de costa y su zona de montaña. Sí, la 
ciudad ribereña contaba en los años 20 con un término 
municipal mucho mayor que el actual, yendo de las fal-

Francisco J. Rodríguez

La ciudad ribereña ha pasado de ser el patio 
trasero de la capital a reivindicarse al alza

Hay quien acusa a L’Hospitalet de recoger 
aquello que Barcelona no quiere

Repasamos los últimos desencuentros 
y ‘frentes’ abiertos entre ambos municipios

de edil, se sumaba a la candidatura de Manuel Valls para 
Barcelona. 

Frente 1: El turismo
La presión de Barcelona sobre el turismo ha expandido 
el fenómeno a la ciudad ribereña. Hace un año el Ple-
no hospitalense ponía coto a los pisos turísticos, ante la 
avalancha de peticiones para abrirlos en la ciudad y al-
gunas quejas vecinales por incivismo de sus inquilinos 
-sobre todo en la zona más cercana con Barcelona, en 
Collblanc-Torrassa-. 

La expansión turística en L’Hospitalet, a remolque de 
la marca Barcelona, también se traduce en la apertura de 
hoteles, que ven en la segunda ciudad de Cataluña una 
zona interesante para instalarse. Si hace 20 años ningún 
hotelero osaba abrir un establecimiento en L’Hospitalet, 
ahora mismo este municipio cuenta con 18 y prevé abrir 
cinco más en los próximos años. El último en anunciar 
su llegada ha sido la cadena Hilton, que se instalará en la 
misma plaza Europa.

Frente 2: Fira Barcelona
Ante el aumento de ferias celebradas en el recinto Gran-
vía de L’Hospitalet, así como el crecimiento del Mobile 
World Congress en los últimos años, resulta interesante 
repensar la relación que el Ayuntamiento debe mantener 

Marín: “L’H se 
permite el lujo de devolver 

a Barcelona algunas 
cosas que no le gustan

das de Collserola hasta el mar. En 1920 lo que actualmen-
te es la Zona Franca pasó a manos barcelonesas, mientras 
que la zona norte pasó a la capital catalana en 1933, a 
cambio del servicio de bomberos y recogida de perros. 

Sea como sea, hoy en día L’Hospitalet se reivindica 
como una ciudad al alza que ha dejado de ser “el patio 
de trasero” de Barcelona, tal y como proclamó la alcal-
desa Núria Marín en La Farga a finales de marzo duran-
te su presentación como candidata a revalidar el puesto. 
Para la primera edil hospitalense, la ciudad “elige lo que 
le interesa o no acoger”, e incluso se permite el lujo de 
“devolver algunas cosas a Barcelona” que no le gustan. 
Afirmación que pronunciaba poco después de conocer-
se que Celestino Corbacho, su predecesor en el puesto 

L’H y BCN: 
¿Aliadas o competidoras?

L’ACOLLIDORA DE L’HOSPITALET Y LA FUENTE DE CANALETES DE BARCELONA, DOS DE LOS SÍMBOLOS MÁS CARACTERÍSTICOS DE LAS DOS CIUDADES | ARCHIVO
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con la Fira de Barcelona, dado que en el consorcio solo 
se encuentra el consistorio barcelonés junto a la Ge-
neralitat de Catalunya y la Cambra de Comerç. Marín 
asegura que “aunque L’Hospitalet no existía en la vida 
de la Fira de Barcelona” hace años, el planteamiento 
del consistorio es apostar por “la reconfiguración” de 
la Fira para que el Ayuntamiento de L’Hospitalet forme 
parte de dicho consorcio. “El adversario no somos noso-
tros”, asevera Marín. Además, L’H contribuye económi-
camente a la empresa constructora de los recintos, Fira 
2000, pero no está en el consejo. 

Frente 3: La medicina china busca casa en Europa
Uno de los proyectos más internacionales del ejecutivo 
de Marín para la ciudad ha sido el anuncio de la llegada 
del Centro de Medicina Tradicional China a la antigua 
fábrica Godó i Trias. Una idea impulsada por el gobier-
no chino, la Generalitat y el consistorio pero que, en un 
principio, no estaba previsto que se hiciera realidad en 
L’Hospitalet. Fueron los propios representantes chinos 
los que, ante la negativa de ser recibidos por el gobierno 
municipal barcelonés para exponer su apuesta por la ca-
pital catalana, se decantaron por su ciudad vecina. 

Se trata de un proyecto de 80 millones de euros que 
promete convertir a L’Hospitalet en el epicentro europeo 
de esta disciplina oriental milenaria. No sin el rechazo 
de parte de la oposición hospitalense, como Ciutadans, 
que recuerda que en 2013 se anunció que la Godó i Trias 
acogería un espacio gastronómico en colaboración con el 

Unas vigas horizontales sobresalen más allá de la impro-
visada balconada que ofrece el final del cajón, como si 
reclamaran continuar con algo que clama al cielo. Hasta el 
propio arquitecto del cajón de las vías, Sergi Godia, defen-
dió en 2016 que dicha cobertura continuara hacia la ciu-
dad ribereña e incluso hasta Can Mercader, en Cornellà. 

Frente 5: Desavenencias con el PDU Granvia
Uno de los grandes proyectos urbanísticos que defiende a 
capa y espada el gobierno de Núria Marín, el Plan Direc-
tor Urbanístico Granvia-Llobregat, ya aprobado y en vías 
de ejecución, topó en su día con el rechazo de la alcaldesa 
de Barcelona y presidenta del AMB, Ada Colau. Incluso 
fue retirado del orden del día de un Pleno por parte del 
PSC, para así evitar la escenificación de una derrota.

Frente 6: Polémica por los ‘menas’
L’Hospitalet y Barcelona también se las han tenido en 
lo que respecta a la acogida de menores extranjeros no 
acompañados, los denominados ‘menas’. En septiembre 
la regidora de Derechos Sociales de Barcelona, Laia Ortiz, 
criticó que L’Hospitalet no había puesto las cosas fáciles 
para abrir un centro de acogida de estos menores y apuntó 
a la idoneidad de un local cercano a la Ciudad Judicial, 
en unos bajos situados en la calle Victoria Kent, en un 
edificio afectado por ocupaciones ilegales de pisos y pro-
blemas de convivencia. Tanto el consistorio hospitalense 
como la Generalitat acabaron descartando dicha propuesta 
por la problemática social que se vive actualmente allí. III

cocinero Ferran Adrià, hospitalense ilustre. Por su parte, 
Corbacho mostró su desacuerdo con el proyecto de Cen-
tro de Medicina Tradicional china y puso de manifiesto 
lo que costó negociar el traspaso de la antigua fábrica al 
Ayuntamiento.

Frente 4: El cajón de las vías
Para entrar caminando a Santa Eulàlia desde el cajón de 
las vías de Barcelona hay que bajar al suelo. El paseante 
tiene que descender por las escaleras para abandonar el 
enjardinado cajón barcelonés y adentrarse en la vecina 
L’Hospitalet, ante una de las bocas de metro de Santa Eu-
làlia y el trasiego de coches de la Riera Blanca. Y lo ha 
de hacer porque el cajón que suaviza la presencia de las 
vías finaliza abruptamente en la frontera con L’Hospitalet. 

LA PLAZA EUROPA, LA GRAN APUESTA DEL 
AYUNTAMIENTO HOSPITALENSE Y SÍMBOLO  

DEL BOOM TURÍSTICO. EN EL CENTRO, 
EL EMBLEMÁTICO HOTEL PORTA FIRA
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Mercabarna y el Parc Agrari se erigen como 
la despensa y la huerta de la conurbación

F. J. R. 

M
enos de cinco kilómetros serparan la huerta 
del área metropolitana de su despensa. Esta-
mos hablando del Parc Agrari y de Mercabar-
na, el gran mercado mayorista barcelonés y a 

la postre alacena de la conurbación. De la conurbación 
y del mundo, teniendo en cuenta que importa volúmenes 
ingentes de productos llegados de todo el mundo. Datos 
que, junto a los buenos resultados de 2018 -el mercado 
consiguió un 50% más de beneficio antes de impuestos 
respecto al año anterior- justifican que otros mercados 
mayoristas hayan puesto sus ojos en Mercabarna para 
conocer su modelo de gestión. 

Una quinta parte de las frutas y hortalizas 
de Mercabarna se producen en el Baix

¿De dónde viene
lo que comemos...

... y adónde va lo
que cultivamos?

UNA QUINTA PARTE DE LO QUE SE TRANSACCIONA EN MERCABARNA (IZQUIERDA) PROVIENE DEL PARC AGRARI DEL BAIX LLOBREGAT (DERECHA) | FJR

Los payeses muestran preocupación por el 
relevo generacional y la protección de la tierra

21%
De las frutas y hortalizas 

de Mercabarna se 
cultivan en el Baix

Llobregat

A Mercabarna llegan productos, como hemos dicho, 
de todos los rincones del orbe [ver página siguiente], 
aunque por proximidad, una de las zonas que abastece 
de manera más intensa al mercado barcelonés es el Baix 
Llobregat y, en concreto, su Parc Agrari. Según datos de 
Mercabarna, una quinta parte de las frutas y hortalizas 
que allí se comercializan se producen en la comarca.

De hecho, algunos de los productores del Baix Llo-
bregat venden directamente su cosecha en el mercado 
barcelonés, en unos espacios habilitados para ello y que, 
bajo pago de un alquiler, pueden ocupar cuando quie-
ren dar salida a sus productos. Fuentes de Mercabarna 
indican que alrededor de 70 payeses optan por una mo-
dalidad de venta pensada, sostienen dichas fuentes, para 
ayudar a los productores locales. 

¿Y cuáles son los productos que los agricultores del 
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Pasa a la página siguiente  

Baix Llobregat llevan a Mercabarna? Según señalan 
desde el mercado, principalmente son alcachofas, habas 
y acelgas y, en menor medida, coliflor, lechuga, brécol 
verde, brócoli, espárragos, calçots y cerezas. 

¿Comer de temporada?
Una de las empresas de Mercabarna que trabaja con pro-
ductos de la comarca y su Parc Agrari es el Grup Cano. 
Su responsable, Eva Cano, destaca por encima de todo 
la alcachofa Prat, los calçots y los espárragos de Gavà. 
“Intentamos comprar producto de kilómetro 0, siempre 
que las condiciones dejen”, afirma Cano, que introduce 
una cuestión importante como es el modelo de consumo. 
¿Podemos comer lo que queramos en cualquier época 
del año y que sea de proximidad? Tanto los productores 
como los intermediarios coinciden en que ambas volun-
tades son incompatibles. ¿Estamos, pues, concienciados 
para comer de temporada? Lluís Solanas, agricultor y 
presidente de la Cooperativa Agrària Santboiana, ins-
titución que este año cumple un siglo de vida, lo pone 
en duda. “Hasta que no se valore la comida, no iremos 
bien”, reconoce. 

La huella en el medio ambiente
No obstante, actualmente consumimos productos de 
todo tipo durante todo el año, muchas veces porque los 
traemos de fuera. En el mapa superior se pueden apreciar 
los principales orígenes de los productos más importa-

dos a Mercabarna, en su gran mayoría frutas y hortalizas. 
Destaca el salmón del norte de Europa, las naranjas de 
Marruecos, las patatas del centro de Europa o las frutas 
tropicales de Sudamérica y los kiwis de las antípodas. 
Operaciones que nos permiten consumir productos más 
exóticos, equilibrar nuestro mercado y abastecerlo debi-
damente, pero que dejan huella en el medio ambiente. 

Por poner un ejemplo, un hipotético barco que zarpa-
ra de Nueva Zelanda con kiwis hacia Barcelona, una ruta 
de unos 36.200 kilómetros, dejaría una huella de carbo-
no de 6.413 kilogramos de CO2 por TEU -una capacidad 
de medida de un contenedor normalizado-. 

Sorprende el alto número de importación de frutas, 
teniendo en cuenta que contamos con una zona próxima 
de producción como es Lleida. Sin embargo, nos tene-

Solanas (Coop. 
Agrària Santboiana): 

“Hasta que no se valore la 
comida, no iremos bien”

PRINCIPALES PROCEDENCIAS DE LOS PRODUCTOS IMPORTADOS DE OTROS PAÍSES | INFOGRAFÍA ELABORADA POR ANDRÉS 
DURÁN CON DATOS DE MERCABARNA 

mos que abastecer con producción extranjera a nivel ca-
talán, ya que la fruta leridana se exporta al 90% a otros 
países, sobre todo del norte de Europa, donde se pirran 
por unos productos que no tienen allí y que pagan bien.

Por otra parte, hay que destacar que en España ya se 
cultivan productos originarios de tierras lejanas como el 
mango o la piña, pero como la demanda es muy alta se 
ha de recurrir a la importación para satisfacerla. 

Sea como sea, los datos que ofrece Mercabarna -a 
tres años- indican que buena parte de las frutas y verdu-
ras que se transaccionan en el mercado barcelonés tie-
nen una procedencia nacional -el 72%-, destacando por 
encima de todo Andalucía y la Comunidad Valenciana, 
además de la propia Cataluña -donde hay que inscribir 
los productos del Parc Agrari-. Entre el 28% restante 
destacan Francia, Holanda y un incipiente Ecuador. En 
lo que se refiere al pescado, algo más de la mitad -53%- 
proviene de aguas nacionales, sobre todo de Galicia, la 
propia Cataluña y la cornisa cantábrica, mientras que el 
otro 47% tiene procedencias europeas como Francia, 
Gran Bretaña o Noruega. 

El Parc Agrari: polo hortofrutícola
Si Mercabarna es la despensa del área metropolitana, de 
Cataluña y una de las del mundo, el Parc Agrari del Baix 

MAPA DE PROCEDENCIAS DE LOS PRINCIPALES PRODUCTOS QUE LLEGAN A MERCABARNA
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  Viene de la página anterior

Parés (Unió de Pagesos): 
“El Parc Agrari ha de ser 
una unidad dentro de la 
comarca

Sant Vicenç quiere 
abrirse al Parc Agrari

S
ant Vicenç dels Horts quiere ampliar el Parc 
Agrari hacia su territorio. En concreto, desea 
incluir 40 hectáreas de uso agrícola de su tér-
mino municipal, situados entre la BV-2002 y 

el barrio del Serral, que no entraron a formar parte del 
Parc Agrari en su momento porque sobre ellas pesa-
ba el desarrollo de una Área Residencial Estratégica 
(ARE) que los hubiera transformado en suelo urbano. 
Fue durante el anterior mandato que el equipo de go-
bierno de Junts, ICV-EUiA y CiU paralizó dicho pro-
yecto urbanístico. 

Para blindar medioambientalmente esta zona, el 
Ayuntamiento plantea diversas acciones para promover 
la agricultura y el entorno natural. Por eso, el consisto-
rio vicentino ha hecho una petición formal a la presi-
denta del Área Metropolitana de Barcelona, Ada Co-
lau, para modificar el Plan Especial del Parc Agrari y 
añadir estas tierras al mismo. De esta manera, todos los 

campos que hay hasta llegar a la carretera de Sant Boi 
quedarían incluidos en esta zona.

En estos momentos, informan fuentes municipales 
de Sant Vicenç, el AMB está llevando a cabo los estu-
dios urbanísticos pertinentes para delimitar con exacti-
tud los nuevos límites del Parc Agrari en el municipio, 
teniendo en cuenta las reservas viarias existentes en el 
plan que contemplan el desdoblamiento de la carretera 
BV- 2002 de la Diputación, en su tramo desde el puen-
te de la riera de Cervelló hasta los antiguos lavaderos.   
Esto haría necesaria la aprobación de una modificación 
del Plan General Metropolitano por parte del Ayunta-
miento para definir el punto de contacto entre el Parc 
Agrari y la BV-2002. 

Sant Vicenç también está inmerso en la adecuación 
de su zona cercana al río para conformar el futuro Par-
que Fluvial, que se comenzará a ejecutar a finales de 
este mismo año. III

Llobregat es su huerta. En concreto, 3.500 hectáreas de 
huertos que se extienden paralelos al río hasta la playa, 
bordeando el aeropuerto. Esta zona supone el 14% de la 
superficie de huerta de regadío de Cataluña, con unas 
500 explotaciones -de las cuales la mitad son profesio-
nales- que dan trabajo a unos 1.200 personas. Son datos 
que ofrece el Consorci del Parc Agrari, una entidad que 
vela por su protección. “Tenemos un rol de supervisión”, 
afirma a El Llobregat Gemma Francès, gerente.

El Consorci lleva a cabo, además, una labor de cui-
dado de la fauna y la flora, de investigación y “hace de 
lobby payés cuando toca”, añade Francès. No obstante, 
el papel del Consorci es rebatido por algunos agricul-
tores, que lo consideran un ente “intervencionista” [ver 
páginas 12 y 13], en palabras del samboyano Baldi-
ri Ros, presidente del Institut Agrícola Català de Sant 
Isidre. Francès sale al paso y responde que las normas 
en el Parc Agrari están escritas en el Plan Especial, que 
regula las actividades en este área. “Han de cumplir con 

la normativa y nosotros hemos de hacerla cumplir”, se-
ñala Francès, que considera que el posicionamiento del 
Institut Agrícola Català de Sant Isidre en este sentido es 
“ideológico”. 

Pero es que por otro lado, hay quien desearía que el 
Consorci tuviera más peso o incluso se convirtiera en 
una entidad de derecho público con atribuciones más só-
lidas y determinantes. “Nos gustaría que el Parc Agrari 

fuera estado”, afirma Solanas, de la Cooperativa Agrària 
Santboiana. “Tendría que tener más peso en materia ur-
bana, de control de vertidos o de lucha contra los huertos 
ilegales”, añade Solanas, que da un toque de atención 
a las administraciones locales para que sean “rápidas y 
ágiles”, por ejemplo, a la hora de mantener cuidadas las 
zonas colindantes a las tierras cultivadas para que plagas 
u otros motivos puedan acabar afectando a las cosechas, 

en una zona jalonada por vías de comunicación de todo 
tipo y polígonos industriales. “Si la zona agrícola no se 
trata como un barrio más, iremos mal”, incide. 

Coincide en el fondo de la cuestión Lluís Parés, 
miembro de la comisión permanente de la Unió de Page-
sos del Baix Llobregat, que sostiene que el Parc Agrari 
“ha de ser una unidad dentro de la comarca”. Reivindica, 
además, la paternidad del proyecto de Parc Agrari -de la 

EN NARANJA, AMPLIACIÓN DE LA SUPERFICIE DEL PARC 
AGRARI EN SANT VICENÇ | AJUNTAMENT DE SANT VICENÇ
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mano de Miquel Doménech- y que es necesario que los 
políticos “se quiten de la cabeza el tocho” y trabajen para 
poner en marcha proyectos en esta zona.

De hecho, para avanzar en este aspecto, el Área Me-
tropolitana de Barcelona (AMB) está en proceso de en-
trar en el Consorci del Parc Agrari para prestar colabora-
ción técnica y económica en los aspectos ambientales de 
la zona relacionado con sus competencias. 

Además, el AMB impulsará la promoción económi-
ca de los productos que se cultivan en el Parc Agrari, 
aprovechando “el potencial” de la red de mercados mu-
nicipales del territorio, explican desde el AMB. Para Pa-
rés, esto supone una “primera piedra” para que el Con-
sorci se convierta en una auténtica entidad de disciplina 
urbanística.

Potenciar la producción
Según datos ofrecidos por el Consorci, el volumen de 
producción del Parc Agrari está entre los 50 y 80 millo-
nes de euros al año. No obstante, Parés considera que 
podría rendir mucho más. “La producción del Parc Agra-
ri se podría aumentar el doble si se arreglaran algunas 
zonas”, asegura Parés, y pone como ejemplo espacios de 
Gavà. “La redonda formada por Sant Boi, Santa Coloma, 
una parte de Viladecans y El Prat es la mejor zona, el res-
to de tierras están degradadas”, señala el representante 
de Unió de Pagesos, que propone ampliar el Parc Agrari 
hacia la zona de montaña, entre Torrelles y Cervelló. 

La falta de relevo generacional
Parés introduce, aunque de manera tangencial, un tema 
que amenaza la continuidad del Parc Agrari, como son 
las tierras abandonadas y la falta de relevo generacional.  
Una cuestión que preocupa sobre todo a la Cooperativa 
Agraria Santboiana. Solanas expresa esta inquietud y la-
menta la falta de jóvenes en la profesión. Y para muestra 
un botón: en la cooperativa tan solo cuentan con una 
persona que podría entrar en la categoría de ‘joven’. 
De todas formas, considera que un payés “nace, no se 
hace”. 

Baldiri Ros, del Institut Agrícola Català de Sant Isi-
dre, lamenta que “no se le da un futuro a los jóvenes” 
para que arranquen un proyecto agrícola. Solanas expli-
ca que han puesto en marcha un fondo de tierras para 
que los payeses que se jubilen puedan ceder sus campos 
a otros jóvenes que quieran recoger el testigo.

Parés quita hierro a la problemática de la falta de re-
levo generacional y aboga porque se faciliten unas pocas 

La facturación de la 
producción del Parc 

Agrari está entre los 50 y 
80 millones de 
euros anuales

hectáreas a las personas que quieran dedicarse a traba-
jarlas. 

Devaluación de los terrenos
¿Y la especulación? ¿Está en peligro el Parc Agrari por 
la presión urbanística? Desde la administración sostie-
nen que esta zona está altamente protegida, y es un he-
cho que los precios de las tierras están bajando vertigino-
samente. En este sentido, se están llevando a cabo ventas 
de grandes terrenos a precios muy bajos. “La tierra está 
bajando de precio en el Parc Agrari”, constata Parés, 
algo que, de momento, alejaría el riesgo de especulación 
sobre esta zona. En Sant Boi, no obstante, el consistorio 
ha detectado cuatro fincas cercanas a zonas industriales 
en manos de inmobiliarias [ver páginas 10 y 11]. 

Sea como sea, de momento la huerta del área me-
tropolitana se enfrenta al desafío de sobrevivir en un 
contexto de expansión urbana y de pérdida de mano de 
obra dispuesta a trabajar muchas horas en una tierra no 
siempre agradecida y en un sector que, a menudo, da una 
de cal y otra de arena. III

MASIA DE CAN COMAS, EN EL PRAT, SEDE DEL 
CONSORCI DEL PARC AGRARI | FJR
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Sant Boi censa sus tierras del Parc 
Agrari para combatir el abandono

S
ant Boi cuenta con más de una cuarta parte del 
terreno del Parc Agrari. En concreto, posee el 
26% del total del suelo de dicho espacio, que se 
traduce en 871 hectáreas de las 3.300 existen-

tes. De hecho, es el municipio, de los 14 que lo confor-
man, con más peso territorial en el parque. Un dato que 
no pasa desapercibido para el Ayuntamiento de Sant Boi, 
que lleva a cabo una apuesta decidida por este espacio 
agrícola a las puertas de Barcelona. “Ha de ser un mo-
tor económico de la ciudad”, resumió la alcaldesa Lluïsa 
Moret en la presentación de la Carxofada, un auténtico 
homenaje al producto estrella samboyano.

Pero los tiempos cambian. Los hijos de los antiguos 
payeses están ahora por otras cosas, mientras que otros 
jóvenes que sí que querrían trabajar el agro -bien como 
oportunidad laboral o para poner en práctica sus conoci-
mientos técnicos- no tienen fácil acceso a la tierra. Para 
evitar el abandono de las tierras y fomentar que se vuel-
van a cultivar, el Ayuntamiento de Sant Boi acaba de ela-
borar un censo de los campos que tiene en el ámbito del 
Parc Agrari y sus estado. 

El 80% de las tierras están conreadas
Se trata de unos datos a los que ha tenido acceso en ex-
clusiva El Llobregat y que señalan que el 78% de los 
campos de Sant Boi están actualmente conreados, frente 
a un 7,3% que están abandonados [ver tabla]. En total 
se han contabilizado 767 fincas cultivables fruto de un 
trabajo de campo que el consistorio llevó a cabo durante 
la segunda mitad del año pasado y que ha presentado a 
los payeses a lo largo del mes de marzo. 

Además de los campos cultivados y los que están 
abandonados, el Ayuntamiento ha contabilizado cinco 
fincas afectadas por obras y 10 contaminadas. En lo que 
respecta a este último caso, la regidora de Política Agra-
ria, Ció Lerma, precisa en una conversación con esta pu-
blicación que se trata de terrenos que, a causa de vertidos 
u otras acciones, han quedado inservibles, al menos de 
momento, para la agricultura. Por último, la tipología de 
‘imprevistos’ hace referencia a terrenos que no pueden 
ser conreados en su totalidad porque albergan material 
de obras próximas o por otras contingencias no previs-
tas, como su propio nombre indica.

El próximo paso, en el que ya estamos inmersos, es 
presentar los datos a los payeses y ponerse en contacto 
con los propietarios de las tierras, sobre todo con los de 
las abandonadas. Es aquí donde quiere poner especial 
énfasis el consistorio y avanzar hacia un paradigma de 

F. J. R. 

plena ocupación de las tierras. Por este motivo, intentarán 
descubrir el porqué del abandono y, en los casos de ex-
trema dejadez, requerir al propietario para que adecue la 
zona. En caso de no hacerlo, el gobierno municipal pro-

cedería de manera subsidia-
ria a acometer la limpieza. 

No es una cuestión 
baladí esta de la limpie-
za, puesto que una finca 
sin los debidos cuidados 
puede afectar a la vecina. 
De hecho, el año pasado, 
recuerda Lerma, se desa-
tó una plaga en un campo 
abandonado que acabó 
afectando a una finca de 
la Cooperativa Agrària 
Santboiana. 

Por otra parte, Lerma 
destaca también que han 
detectado cuatro fincas 
en desuso que están en 
manos de inmobiliarias y 
constructoras, cercanas a 
terrenos industriales. Esta 
ubicación podría permitir 

futuras recalificaciones o ampliaciones urbanísticas de 
industrias. “Como pongamos hormigón en el Parc Agra-
ri, nos lo cargamos”, alerta la regidora, que no obstante 
remarca que el Parc Agrari está muy protegido contra 

Tan solo el 7% están desatendidas, frente 
a un 78% que sí que están conreadas

El Consorci del Parc Agrari celebra la iniciativa 
y pide que se replique en el resto de municipios

División de opiniones entre los payeses, que 
coinciden en la necesidad de cuidar las fincas

ARRIBA, RESULTADOS DEL CENSO DE TIERRAS ELABORADO POR EL AYUNTAMIENTO DE SANT BOI. ABAJO, UNAS TIERRAS 
CERCANAS A LA COOPERATIVA AGRÀRIA SANTBOIANA | EL LLOBREGAT
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Ció Lerma, regidora de 
Política Agraria: “Como 
pongamos hormigón en 
el Parc Agrari, nos 
lo cargamos

posibles desmanes urbanísticos. Esta protección entron-
ca con el susto en el cuerpo que dejó el proyecto de Euro-
vegas, que preveía la construcción de un macrocomplejo 
de casinos y hoteles en la huerta del área metropolitana.

El Consorci lo celebra
Quien ya ha dado su visto bueno a la iniciativa ha sido el 
Consorci del Parc Agrari. Su gerente, Gemma Francès, 
explica a El Llobregat que, de hecho, quieren que se haga 
extensible al resto de municipios que forman el parque. 
Francès describe la relación con el Ayuntamiento de Sant 
Boi como “muy fluida” y destaca que lo importante de 
este trabajo es que se puedan cruzar las bases de datos 
de ambas instituciones. “Es importante no solaparse, nos 
tenemos que coordinar”, dice al respecto la gerente. 

Y siguiendo con el resto de actores, ¿cómo ve este 
proyecto la payesía local? Lluís Solanas, presidente de la 
Cooperativa Agrària Santboiana, lo ve con buenos ojos, 
sobre todo en lo que respecta al cuidado de fincas aban-
donadas que puedan perjudicar a las vecinas.

“Esto no arreglará nada”
Quien no lo tiene tan claro es el Institut Agrícola Català 
de Sant Isidre. Su presidente, el samboyano Baldiri Ros 
[ver páginas 12 y 13], duda de la idoneidad del censo 
de tierras y asegura que no fomentará el acceso de los 
jóvenes al sector. “La solución es que los payeses ten-
gan la opción de arrendar fácilmente, no de palabra, sino 
plasmándolo en un documento; si fuera así, no habría 
ninguna tierra abandonada en el Baix Llobregat”, ase-
gura resuelto Ros, que sí que se muestra de acuerdo, no 
obstante, con los requerimientos a los propietarios que 
no mantengan cuidadas sus fincas, aunque recuerda que 
ya existe la Ley de Fincas Manifiestamente Mejorables, 
de 1979, que regula este aspecto. 

De todas formas, la preocupación por el relevo ge-
neracional se hace patente cada día. Desde el departa-
mento de Agricultura de la Generalitat lo consideran una 
prioridad, e indican que en los últimos cuatro años más 
de 2.000 jóvenes se han convertido en payeses, mientras 
que 12.000 más se están formando en las diferentes es-
cuelas agrarias -aquí hay que destacar la Escuela Supe-
rior de Agricultura del Campus de la UPC en Castellde-
fels-. Es por esto que la idea de crear un banco o bolsa de 
tierras para ofrecer a jóvenes que están buscando su te-
rreno cobra fuerza. Sin embargo, ya hay voces contrarias 
a esta idea, como la del propio Ros, que pone de ejemplo 
el fracaso de la Safer francesa, que recoge las peores tie-
rras del país galo. “Si quieren hacer esto todavía habrá 
menos agricultura en el Baix”, augura. III
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BALDIRI ROS. President de l’Institut Agrícola Català de Sant Isidre

F. J. R. Baena

B
aldiri Ros és fill de Sant Boi i president de 
l’Institut Agrícola Català de Sant Isidre, una 
corporació fundada el 1851 a Barcelona 
que aplega un miler de propietaris agraris 

i empreses del sector. L’aleshores príncep Felip va 
visitar la seva seu, al Palau Fivaller de Barcelona, 
el 2001 per celebrar-ne el 150è aniversari, tal com 
resa una gran placa commemorativa sota una imat-
ge de Sant Isidre que rep el visitant. “L’institut era 
l’I+D+I del segle XIX en matèria d’agricultura”, expli-
ca Ros, que n’és president des del 1994. L’entitat 
defensa la propietat privada i l’economia de mercat i 
es mostra radicalment en contra de propostes com 
la del Parc Agrari. De fet, no forma part del consor-
ci del parc, el qual titlla “d’intervencionista”. Aposta 
pels joves que volen agafar el relleu al món de la 
pagesia i advoca per donar-los llibertat, “sense fer 
cap disbarat”, però.

Has de ser capaç 
d’agrupar-te amb altres 

pagesos per fer una 
producció àmplia”

ROS AL BALCÓ DEL PALAU FIVALLER, ON HI HA LA SEU DE  L’INSTITUT AGRÍCOLA.“L
imitacions al 
lliure exercici 
de l’activitat 
empresarial i 

el retorn de mètodes de 
producció propis del se-
gle passat”. Són parau-
les seves en referència a 
les polítiques d’impuls al 
Parc Agrari.
Hi ha una obsessió de 
veure el sector agrari com 
una mica folklòric. S’ha 
de buscar un model ade-
quat a les necessitats del 
dia d’avui. 
Expliqui’s.
El consumidor va a com-
prar a les grans àrees o bé 
a botigues especialtizades. 
La botiga de proximitat 
s’ha acabat. Hem d’adap-
tar el nostre model de pro-
ducció a les exigències de 
qui ens ha de comprar. La 

majoria dels consumidors 
compren per preu i allà 
on ho poden fer tot en un 
dia. Que quan l’economia 
funciona bé, alguns van 
a comprar a botigues de 
proximitat i especialitza-
des i estan disposats a pa-
gar una mica més? Cert, 
però la resta no. 
Han canviat els hàbits.
Ara has de plantar allò 
que ja saps que tens ve-
nut. No com abans, que 
plantàvem i després ja 
miràvem com ho veníem. 
Has de ser capaç, per altra 
banda, d’agrupar-te amb 
altres pagesos per fer una 
producció àmplia i poder 
subministrar a grans ca-
denes, que són les que et 
treuran molt de gènere. 
La unió fa la força.
Però no és necessari que 
tots i cadascun dels pa-
gesos tinguem un tractor 
i unes eines, que és un 
immobilitzat que ja no es 

No ajuda la Carxofada 
de Sant Boi al sector?
Home, pot ajudar perquè 
la gent de la comarca com-
pri una mica més de carxo-
fes, però la producció del 
Baix Llobregat no la ven-
drem per fer la carxofada 
popular. Que em sembla 
molt bé, no és una crítica, 
però no és la solució.
Quina seria, llavors?
Hem de saber posicionar 
la carxofa en els llocs a 
on en poden consumir. 
Aquest model d’empresa 
petita de quilòmetre zero 
i totes aquestes històries 
està molt bé, però es pot 
fer d’una manera orde-

nada i empresarial. Hi ha 
gent que ven productes de 
quilòmetre zero a parades 
de Mercabarna, però amb 
una visió de futur. 
S’aposta més al Parc 
Agrari per aquestes em-
preses petites, familiars, 
més que no pas per un 
model de gran empresa? 
I pel model cooperatiu, que 
està molt bé: jo en vaig for-
mar part. Però no és la pa-
nacea. Si hi ha uns senyors 
que no volen ser-hi i són 
capaços de muntar una em-
presa com algunes que hi 
ha al Baix Llobregat, que 
s’han espavilat i treballen, 
està bé. Però no tenen prou 

pot pagar. Hem de pensar 
en les empreses de servei, 
però ningú vol que se’n 
legisli. Si no anem per 
aquesta línia, no quedarà 
ningú fent de pagès.
El despoblament agrari 
té a veure amb aquesta 
concepció de l’agricultu-
ra com a ‘folklore’ de la 
qual em parla?
Sí, perquè als joves no 
se’ls hi dóna un futur. La 
política d’incorporació 
dels joves no ha funcio-
nat, i la prova és que dels 
que s’hi acullen, molts ho 
acaben deixant.  
Per què?
Perquè no hi ha un crite-
ri d’orientació de cap a 
quin model s’ha d’avan-
çar. Jo si tingués un fill 
que es vol incorporar a la 
meva explotació li diria: 
“mira, o canviem del tot 
o dues famílies no viurem 
d’aquí”. I això és el que 
acostuma a passar. 
I què s’hi pot fer?
Quan fas un programa 
d’incorporació d’un jove 
a l’explotació ha de ser 
realista i no esperar que 
tota la vida t’ajudi l’admi-
nistració. Et poden ajudar 
a arrencar, però després el 
projecte ha de ser viable. 
I no esperis que ningú et 
resolgui el problema. Fer 

una carxofada popular a 
Sant Boi no ens ajuda a 
vendre més carxofes. La 
gent s’ho passa pipa men-
jant-ne, i a sobre si les re-
galen els pagesos, millor, 
com en els primers anys. 

“Hi ha una obsessió de veure el 
sector agrari com una cosa folklòrica”
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BALDIRI ROS. President de l’Institut Agrícola Català de Sant Isidre

“Una carxofada no ajuda 
a vendre més carxofa. 
Hem de saber 
posicionar-la

suport, i no parlo de diners: 
el que necessiten és no te-
nir entrebancs administra-
tius. Tot són limitacions, 
limitacions i limitacions.
És el Parc Agrari una 
eina intervencionista?
Sí, i tant. Del tot. Ja vam 
dir-ho, fa molts anys. 
L’altre dia vam tenir una 
reunió amb un grup de pa-
gesos, relativament joves 
i que volen continuar, i el 
Parc Agrari els hi fa nosa. 
Per què? Què diuen?
“Intervencionista”. I ells 
volen llibertat, sense fer 
cap disbarat.
Però com es concreta 
aquesta intervenció?
Control. Evidentment, si 
vols fer una intervenció 
en una finca has d’anar a 
l’Ajuntament. Aquest t’en-
via al Parc Agrari perquè 
emeti un informe. I el Parc 
Agrari comença a dir ton-
teries. I et poden privar de 
fer alguna cosa. 
Posi’m en algun exem-
ple. 
Segons quin tipus de ra-

maderia, al Baix Llobregat 
no es pot fer.
Com quina?
El sector porcí. Per con-
taminació. També, el Parc 
Agrari no ha fet cap inter-
venció en els problemes 
que tenim amb el parc 
natural del Delta. Allà els 
ànecs es fotien totes les 
collites i ningú no hi ha in-
tervingut. 
...
Feien una plantació d’en-
ciams i l’endemà no en 
quedava res. O bé les ga-
vines, que quan hi havia 
l’abocador de Viladecans 
foradaven els hivernacles 
amb les seves potes. 
L’equilibri entre protegir 
la natura i l’agricultura 
sempre és complicat.
I després, que el Parc 
Agrari ha de ser un lloc de 
passejada dels nens? 
Vostè l’ha descrit en 
alguna ocasió com un 
“parc temàtic”.
Pels camins passeja gent 
i tu hi vas amb el tractor. 
Imagina’t que trobes un ci-

clista per aquella zona i li 
dónes un cop amb una eina 
del tractor... 
Canviem de tema. A ve-
gades volem menjar de 
tot, tot l’any, i de quilò-
metre zero. És això sos-
tenible? I sobretot, pos-
sible?
No entenen que no pot ser.  
Tot i que hi ha productes 
dels quals no es pot dir, 
com les cireres. El preu es 
dispara quan venen cireres 
dels EUA, Canadà o Xile. 
Però es venen. I a més a 
més bones. O la fruita tro-
pical, el mango, l’alvocat, 
que està de moda. Em 
sembla molt bé, la gent 

pot menjar el que vulgui, 
però no podem tornar en-
rere. Al Baix Llobregat hi 
havia tarongers, que no 
valien res. Però com que 
no n’arribaven de Valèn-
cia, tothom en menjava 
les d’aquí. El dia que va 
venir el primer camió de 
taronges es van acabar 
els tarongers del Baix. De 
fet, nosaltres quan vam 
començar érem fructi-
cultors, però quan Lleida 
va esclatar vam haver de 
convertir-nos en horto-
lans, perquè no hi podíem 
competir. 
Tornem a les terres 
abandonades. Què es pot 

fer per combatre aquesta 
problemàtica?
Ens han de donar la faci-
litat de tenir una empresa 
de serveis, i també a través 
d’una Llei d’arrendaments 
adequada perquè podem 
arrendar en les millors 
condicions. 
A Sant Boi han elaborat 
un cens de terres per llui-
tar contra aquest feno-
men i engrescar els joves. 
Què en pensa?
No té cap sentit. 
Per què?
Això no arreglarà res. 
L’objectiu de la mesura 
és precisament combatre 
l’abandonament de la 

pagesia i fer que els joves 
tinguin accés a la terra. 
I quins joves vindran? Si 
volem combatre l’aban-
donament hem de donar 
l’oportunitat que els que 
encara hi són puguin ar-
rendar les terres. 
Veig que no hi està gens 
convençut...
Això forma part de la polí-
tica dels fets macos, en la 
qual tots ens preocupem 
pel medi ambient. La gent 
s’ho traga, i després anem 
a comprar productes a les 
grans àrees que vénen de 
vés a saber on.
Amb la consegüent con-
taminació generada en el 
trasllat.
O productes que no estan 
produïts en les mateixes 
condicions que aquí. Pa-
guen sous barats...
Ja per últim, el Parc 
Agrari està amenaçat 
per la pressió urbanísti-
ca dels voltants?
Com sempre hi ha estat, ni 
més ni menys. Des d’un 
punt de vista urbanístic 
en tot cas hi ha perill amb 
les infraestructures de co-
municació. Però pel que 
fa al tema especulatiu, no 
ho crec, perquè ja es va 
preveure en el Pla Gene-
ral Metropolità. El Parc 
Agrari, com a concepte 
de marca, no em sembla 
malament. Però sí que em 
sembla malament en con-
ceptes urbanístics. III

L’INSTITUT AGRÍCOLA CATALÀ VA NÉIXER EL 1851
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Marga Solé
PERIODISTA

E
nguany les anomenades vacances de Setmana San-
ta tenen alguns variants diferents pel que fa als altres 
anys. Se celebren molt avançada la Primavera, la qual 
cosa facilitarà les ganes d’esbarjo, de viatjar, de sor-

tir... Però també hi ha un altre ingredient afegit, la proximitat 
de les eleccions generals que se celebraran el 28 d’abril, per 
la qual cosa Setmana Santa i campanya electoral aniran aga-
fades del bracet.

Ara bé, queda clar que els nens i nenes, joves i adoles-
cents no tindran classe i els pares i mares normalment també 
s’agafen uns dies per descansar del treball diari. Tot plegat 
afavoreix la necessitat de canviar d’aires, d’hàbits, i normal-
ment, encara que només puguin ser un parell o tres de dies, 
volem passar-ho lluny d’allò quotidià. Res a veure amb les 
Setmanes Santes de quan jo era petita. Llavors recordo que 
tot era fosc, no podíem riure i al final tot plegat és convertia 
en anar a enterrar la sardina, anar a resar, a missa, al Rosari 
de l’aurora, a les processons, portar la comunió als malalts, 
la prohibició de menjar carn el dijous i divendres sants i poca 
cosa més. La nostre disbauxa venia dilluns de Pasqua quan 
el padrí ens portava la “mona” i tota la família gaudíem d’un 
bon dinar.

Enguany, per les dates en què se celebrarà i tenint en 
compte que aquest hivern quasi no ha fet fred ni ha plogut, 
el més probable és que qui més qui menys sortirà a “ventilar 
una mica les neurones”. La pràctica de l’esquí potser ja no 
serà possible però sí anar a la platja o a la muntanya. Com 
a pratenca, i per a qui no sàpiga on anar, els recomano una 
escapada als espais naturals del Delta del Llobregat. Es pot 
fer senderisme, anar en bicicleta o fer una passejada tot veien 
els aiguamolls, les aus que hi aniden, els últims vestigis del 
semàfor instal·lat a prop de la desembocadura del riu Llobre-
gat, l’edifici dels carabiners on  vivien amb les seves famílies, 
la llacuna de la Ricarda o la Pineda de Can Camins, que té 
una extensió de 47 hectàrees. Al lloc s’hi pot trobar una gran 
diversitat de flora i fauna i també es pot visitar la Casa Gomis 
que és l’antiga residència de la família Bertrand i Serra.

Tot plegat del que es tracta és de canviar d’aires, de sortir 
de la rutina, de no fer el mateix de cada dia, de carregar piles 
i, el més important, sentir-nos lliures, sense lligams i obligaci-
ons encara que sigui per pocs dies. I de passada reflexionar 
amb serenor per comprendre a qui hem de votar el 28 d’abril. 
Són unes eleccions molt importants que poden marcar el 
nostre futur en una direcció o en una altra. 

Ja sé que parlava de Setmana Santa i que per a moltes 
famílies és sinònim d’escapada, però per poder escapar pri-
mer haurem de saber cap a on hem d’anar i estudiar bé les 
possibilitats. N’hi ha un ample ventall tant per fer l’escapada 
com per anar a votar. La decisió està en les nostres mans. 
Aprofitem-la i decidim: passió, èxode i reflexió i no juguem al 
cuit i amagar. III   

Setmana Santa, passió, 
èxode i reflexió: juguem 
al cuit i amagar?

EL DELTA DEL LLOBREGAT ÉS UNA BONA DESTINACIÓ PER 
GAUDIR D’UNA ESCAPADA EN FAMÍLIA AL BAIX LLOBREGAT
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El Parc Rural de Montserrat
comença a caminar

El projecte va néixer de la mà de Collbató, Olesa, Esparreguera 
i vol impulsar l’activitat agroalimentària de l’entorn de la muntanya

Esparreguera se’n despenja per un informe negatiu del secretari 
municipal del seu Ajuntament i el rebuig posterior del Ple

E
l nou Parc Rural de 
Montserrat crearà 
un nou focus eco-
nòmic al Baix Llo-

bregat Nord. La finalitat 
d’aquesta iniciativa, que va 
arrencar el 2004 de la mà 
de quatre municipis –Coll-
bató, Olesa, Esparreguera i 
el Bruc-, és desenvolupar 
l’activitat agroalimentària 
dels pobles que envolten la 
muntanya de Montserrat. 
Per això, amb el suport de 
la Diputació de Barcelona, 
el Baix Llobregat Nord 
c o n j u n t a m e n t 
amb localitats de 
l’Anoia, el Bages i 
el Vallès Occiden-
tal han dissenyat 
el pla de gestió del 
Parc Rural, pre-
sentat a mitjans de 
març a Olesa, per 
esdevenir un re-
ferent europeu en 
l’impuls de l’acti-
vitat agrària dels 
territoris rurals.

Full de ruta
El pla de gestió es 
basa en la cooperació i el 
treball entre les diferents 
administracions i els agents 
privats de l’àrea de Mont-
serrat. Tanmateix, es fixa 
una normativa de referèn-
cia per impulsar actuacions 
dirigides a la preservació, 
la gestió i la dinamització 
d’aquest espai natural que 
s’hauran de complir per 
poder revitalitzar econò-
micament i demogràfica-
ment el territori nord de la 

Carlos Manzano comarca. Per això, s’han 
traçat cinc passos essenci-
als per aconseguir que el 
Parc Rural de Montserrat 
sigui un referent de pro-
moció econòmica a esca-
la catalana i europea. Les 
primeres actuacions van 
referides a la nova pagesia 
i l’emprenedoria per enfor-
tir el sector agroalimentari  
–modernitzant les activi-
tats agràries- i així poder 
fer una promoció dels pro-
ductes finals amb el valor 
que se li dóna a la Carxofa 
Prat o al Pota Blava al sud 
del Baix Llobregat.

D’altra banda, les ac-

tuacions polítiques dels 
municipis hauran d’anar 
orientades a endreçar el 
territori, anteposant la con-
servació i preservació dels 
espais protegits, i creant 
una xarxa de cooperació 
entre aquests per assolir 
objectius comuns. És a 
dir, que hi hagi una políti-
ca única i no 16 diferents, 
una per cada govern local. 
Aquestes actuacions inten-
taran donar noves opor-

tunitats de futur a l’àmbit 
rural, allunyat de les grans 
ciutats metropolitanes.

Esparreguera diu ‘No’
Els grans impulsors 
d’aquest nou focus eco-
nòmic van ser quatre mu-
nicipis, tres d’ells del Baix 
Llobregat, però en l’últim 
moment el Ple d’Esparre-
guera, un dels pobles im-
pulsors de la idea, ha deci-
dit no formar part del Parc 
Rural de Montserrat. Això 
és degut al fet que a la vo-
tació de la sessió plenària 
celebrada el mes de febrer 
no es va assolir la majoria 

a b s o l u t a 
necessària 
per inte-
grar-s’hi i 
aprovar els 
estatuts.

Només 
PSC i ICV 
van votar a 
favor de la 
integració; 
P D e C AT, 
ERC i la 
CUP es van 
a b s t e n i r , 
mentre que 
PP i Cs van 

votar en contra. Aquesta 
falta de suport al projecte 
té a veure amb un infor-
me negatiu del secretari 
municipal, que planteja 
dubtes sobre els estatuts i 
la forma jurídica de l’as-
sociació. Així, doncs, el 
Parc Rural de Montserrat, 
que ocupa una superfície 
de 347,9 Km², serà una 
realitat que es desenvo-
luparà, de moment, sense 
Esparreguera. III
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S
oplan buenos vientos para Seat y, por ende, 
para la planta martorellense de la marca, sede 
de la compañía. Por una parte, los resulta-
dos económicos de 2018 son “históricos” y 

muestran un beneficio “récord” de casi 300 millones 
de euros, según expone el vicepresidente de Finanzas, 
Holger Kintscher, lo que ha repercutido en una paga 
extraordinaria para los trabajadores de 1.068 euros. 

Pero si la situación actual es positiva, no lo es me-
nos el futuro, si tenemos en cuenta los anuncios que la 
empresa hizo durante su conferencia de prensa anual, 
celebrada en la misma planta de Martorell. El presi-
dente de Seat, Luca de Meo, explicó que allí se desa-
rrollarán vehículos eléctricos pequeños para todas las 
marcas del grupo Volkswagen. Lo hará a partir de una 
plataforma que ha de ayudar a encontrar la clave para 

F. J. R. 

fabricar vehículos de este tipo más asequibles que los 
actuales, es decir, de menos de 20.000 euros.

Para ello, 300 ingenieros “altamente cualificados” 
se romperán la cabeza en la planta de Martorell para 

dar con la fórmula que ha de servir para todo el grupo 
alemán. Estos vehículos están pensados para la ciudad 
y podrían ver la luz en un período de 3 o 4 años. Será 
una versión más pequeña de la Plataforma Modular de 
Propulsión Eléctrica (MEB).

El objetivo de la compañía es avanzar hacia un pa-
radigma de cero emisiones. “Vamos a reducir la hue-
lla de carbono antes de 2050”, afirmó Herbert Diess, 
CEO de Volkswagen que asistió a la presentación del 
balance anual de Seat ávido de buenas noticias, des-
pués de un año complicado para el grupo alemán. De 
esta manera, la presencia de Diess supone un espalda-
razo al trabajo de su filial española, que se posiciona 
como una de las marcas del grupo con más fuerza. 
“La marca tiene ahora un rol más claro en el grupo 
Volkswagen”, aseguró De Meo, que avisó que el sec-
tor de la automoción está a las puertas de un cambio 
de paradigma para el que hay que estar “preparados”. 

Seis nuevos vehículos eléctricos
De hecho, la apuesta de Seat por el coche eléctrico 
responde al desafío a la industria automovilística que 
se avecina. Por esta razón, De Meó anunció seis nue-
vos modelos eléctricos e híbridos de Seat, que irán 
viendo la luz durante los próximos dos años. 

Se trata del Mii y el el-Born, 100% eléctricos; las 
nuevas versiones del León y el Tarraco -híbridos en-
chufables- y, por último, dos vehículos de la marca 
Cupra, un León y el Formentor. Este último, además, 
se producirá en Martorell, lo que supone otra buena 
noticia para la planta baixllobregatense. Es el nuevo 
CUV que se desveló en el Salón de Ginebra. 

En este sentido, para Diess Seat juega un “papel 
crucial” en el proceso de electrificación de los coches, 
para el cual el grupo alemán quiere invertir 30.000 
millones de euros hasta 2023, aunque no especifica-
ron qué cantidad corresponde a Martorell. 

España se ha de poner las pilas
Esto por lo que respecta a la teoría. Pero, ¿y en la 
práctica? ¿Estamos preparados para adentrarnos en el 
panorama eléctrico? Preguntado al respecto durante la 
conferencia, De Meo reconoció que España se tiene 
que poner las pilas en este sentido y aumentar los pun-
tos de recarga eléctrica -actualmente contamos con 
unos 4.400 repartidos por toda la geografía española-. 

Describió la situación con el símil del huevo y la 
gallina y qué fue antes: por una parte, la administra-
ción está a la expectativa de ver si los coches eléctri-
cos encajan, mientras que las empresas automovilísti-
cas están a la espera de que la administración impulse 
la red de puntos de recarga, la clave para que los ciu-
dadanos se animen a adquirir un coche de estas carac-
terísticas. Quien no espera es el calentamiento global, 
por lo que habrá que decidirse pronto. III

LA PLANTA DE MARTORELL PRODUCIRÁ EL NUEVO CUPRA FORMENTOR (ARRIBA).  ASÍ SE ANUNCIO EN LA CONFERENCIA ANUAL DE SEAT |  FJR

La planta de Seat asume el desarrollo de 
una plataforma para producir vehículos 
eléctricos más asequibles 

Unos 300 ingenieros “altamente cualificados” 
participarán en un proyecto que se hará 
extensivo a toda la multinacional

Martorell será el laboratorio del 
coche eléctrico del grupo Volkswagen

El presidente de Seat, 
Luca de Meo, anuncia 

que la planta de Martorell 
producirá el nuevo Cupra 

Formentor
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Golf Barcelona, abiertos al Baix Llobregat

C
lub de Golf Barcelona, en colabora-
ción con la Real Federación Española 
de Golf, quiere acercar la práctica del 
golf y sus instalaciones a los vecinos 

del Baix Llobregat, por eso ha puesto en marcha 
una campaña para que los residentes de la zona 
puedan disfrutar de un curso de iniciación al golf 
gratuito. El curso consta de 4 clases prácticas 
en grupo que se impartirán los fines de semana 
de abril. Para disfrutar de este curso, solo tienes 
que llamar al 937728800, dejarnos tus datos y 
te confirmaremos el día y la hora de la primera 
clase en grupo. Puedes venir a probar solo, en 
familia o con amigos a este adictivo deporte y, si 
te gusta, contaremos contigo para las otras tres 
clases de iniciación. No hacen falta conocimien-

tos previos ni material especifico, solo unas zapati-
llas deportivas y ganas de pasarlo bien.

Diseñado por José María Olazábal
El club ubicado en la localidad de Sant Esteve Ses-
rovires está rodeado de naturaleza y encanto. Cuen-
ta con 2 recorridos, ambos diseñados por José Ma-
ria Olazábal. El campo Masía, de 18 hoyos, es todo 
un reto para el golfista. Con un diseño muy atractivo 
y un variado recorrido, es muy apreciado por los 
hándicaps más bajos y muy valorado para torneos 
profesionales. El campo Sant Esteve, de 9 hoyos, 
es un recorrido más llano y relajado perfecto para 
los principiantes. Piscina de verano, espacio para la 
práctica de otros deportes y restaurante completan 
la mejor oferta de ocio en el Baix Llobregat.

Para más información: www.golfbarcelona.com

División empresarial en el Baix por 
las elecciones a la Cambra de Comerç

Las elecciones a la corporación se celebrarán del 2 al 7 de 
mayo de forma remota y el día 8 presencialmente

Los empresarios de la comarca se reparten entre las candidaturas
favoritas de Masià, Crous y Tusquets

L
a salida de Miquel Valls acelera la carrera por ha-
cerse con la Cambra de Comerç, la joya empresa-
rial barcelonesa. Esta lucha por ganar 40 de los 60 
asientos de la institución, escogidos por sufragio li-

bre de empresarios y autónomos de la demarcación, arran-
ca con el nacimiento de las candidaturas de Ramon Masià, 
Enric Crous y Carlos Tusquets. El Baix Llobregat tiene 
mucho que decir en estas elecciones -que se celebrarán del 
2 al 7 de mayo de forma remota y el día 8 presencialmente 
en las delegaciones de Sant Feliu y L’Hospitalet- por la 
cantidad de empresarios comarcales que van en las listas 
de Masià, Crous y Tusquets, las favoritas.

Miquel Valls, después de 17 años ininterrumpidos 
presidiendo la Cambra de Comerç de Barcelona -donde 
se incluyen todas las comarcas menos el Bages y el Va-
llès Occidental, que tienen cámaras propias-, ha decidi-
do no presentarse a la reelección. Este hecho ha desen-
cadenado un nuevo escenario en el que los empresarios 
han roto las reglas no escritas del ‘fair play’. 

Compiten entre ellos con tres cabezas de lista que 
representen a las microempresas, en el caso de Ramon 
Masià; el continuismo con toques secesionistas de En-

Carlos Manzano

ric Crous, y la “innovación” por la que apuesta Carlos 
Tusquets.

Soler i Sauret con Crous
La empresa de autobuses del centro del Baix Llobregat, 
Soler i Sauret, entra en las listas de Crous con Joan Soler, 
representante, además, de Pimec en el Baix Llobregat. 
A pesar de que el candidato ha repetido en varias oca-
siones que no tiene nada que ver con la política, dife-
rentes representantes de la Cambra de Comerç han ase-
verado que algunas de sus intervenciones en los plenos 
iban orientadas al empresariado secesionista. De hecho, 
en esta candidatura se encuentra el director general de 
Bonpreu, Joan Font, conocido por dar su apoyo al procés 
independentista.

Roca con Tusquets
La candidatura de la “innovación”, como la definen sus 
partidarios, cuenta con Roca Sanitarios en sus listas, de 
la mano de Ramón Asensio, y el apoyo de Seat. Además 
de estas empresas de la comarca, Rosa Fiol y Santiago 
Ballesté, de AEBALL, también son candidatos al pleno 
de la Cambra con Tusquets. Esta es la lista que más alte-
ra al círculo independentista y se postula como represen-
te de “toda la sociedad civil emprendedora”.

Calbet con Masià
El director general de Electrodomésticos Calbet, Joan 
Carles Calbet, se ha postulado como una de las caras 
visibles de la comarca en la candidatura encabezada por 
Ramon Masià. La histórica empresa de Viladecans da su 
apoyo al representante de las microempresas –que son 
el 97% del tejido empresarial provincial- y la competiti-
vidad de las compañías catalanas, aumentando el papel 
de la Cambra como “lobby activo” ante las administra-
ciones. 

Con todo, el Baix Llobregat y L’Hospitalet serán de 
nuevo decisivos para lograr estos 40 asientos en juego, 
por su gran tejido empresarial, ya que tienen una gran 
cantidad de electores de los 423.145 con derecho a voto 
en estos comicios, el tercer censo más grande de Cata-
luña. III

VALLS NO SE PRESENTA A LA REELECCIÓN |  CAMBRA DE COMERÇ BCN
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Sant Boi reivindica modernizar los
polígonos con “barraquismo industrial”

El Ayuntamiento pide un pacto de Estado para que las 
infraestructuras queden protegidas de las políticas partidistas

Pere Macías aconseja a los municipios que den facilidades para que 
la instalación de energías renovables sea inmediata

E
n el cruce de caminos de Sant Boi en una co-
marca situada en el centro de la cadena logís-
tica catalana, el primer teniente de alcalde del 
ayuntamiento, el socialista José Ángel Carce-

lén, reclama la necesidad de una mayor gestión urba-
nística que permita que los polígonos industriales de 
los años 60, “que padecen barraquismo industrial”, 
puedan modernizarse para adaptarse a las actuales ne-
cesidades. Una reclamación que Carcelén amplía al 
resto de infraestructuras, con la exigencia de un pacto 
de Estado “para que no sean moneda de cambio de las 
políticas partidistas”. 

Sant Boi tiene, lamentablemente, una larga ex-
periencia en ser víctima de los vaivenes políticos en 
torno a las obras públicas. Un ejemplo lacerante es la 
paralización desde hace años de las obras de la varian-
te de la C-245 que debe unir la Ronda Litoral con la 
C-32. Unas obras que pertenecen a la pata sur de las 
Rondas y que debían haberse ejecutado en 1991, antes 
de los Juegos Olímpicos. De eso hace ya…¡28 años!

Carcelén hizo pública esta reclamación en la déci-
mosexta mesa del Ciclo de Infraestructuras como eje 
del desarrollo económico de la comarca que patrocina 
El Llobregar, en la que se realizó un DAFO (debili-
dades, amenazas, fortalezas y oportunidades) del Baix 
Llobregat como territorio logístico. Enric Ticó, presi-
dente de CIMALSA; la empresa pública catalana res-
ponsable de la logística, reconoció “graves déficits de 
gestores urbanísticos en Cataluña” porque “gestionar 
un plan de mejora y regeneración es lo más difícil y al 
tiempo lo más importante urbanísticamente”.

La logística supone el 14% del PIB
Reveló que esta actividad económica que se centra en 
el transporte de mercancías supone el 14% del pro-

Juan Carlos Valero

ducto interior bruto (PIB) de Cataluña, con más de 
162.822 empleos repartidos en 27.800 empresas, de 
las que un 80% se dedica al transporte de mercancías 
por carretera, dado que este medio supone tres cuartas 
partes del tráfico, frente al 23,8% del barco, el 2,6% 
del ferrocarril y el 0,01 del avión. Un extremo que 
enciende las luces de alarma del necesario cambio 
hacia una mayor sostenibilidad para frenar el cambio 
climático.

A pesar de que Cataluña dispone de 7 millones de 
metros cuadrados de naves, están prácticamente to-
das ocupadas, sobre todo en nuestra comarca, con el 
consiguiente aumento de precios que conlleva tanta 
demanda. Pero no se puede ocupar más territorio en 
el Baix Llobregat, porque es un bien escaso y por ello 
hay que reprogramar, mediante gestión urbanística. 
En eso coincidieron todos los ponentes de la mesa: el 
suelo es finito y se tiene que proteger mediante plani-
ficación. Máxime, cuando se trata de un territorio úni-
co y presionado por muchos servicios que la capital 

SENTADOS A LA MESA DEL CICLO DE INFRAESTRUCTURAS, DE 
IZQUIERDA A DERECHA: PERE MACIAS, PRESIDENTE DEL CERCLE 
D’INFRAESTRUCTURES; LLUÏSA MORET, ALCALDESA DE SANT BOI; 
ENRIC TICÓ, PRESIDENTE DE CIMALSA, Y JUAN CARLOS VALERO, 
PERIODISTA Y DIRECTOR DE BCN CONTENT FACTORY |  AJ. SANT BOI

Macias: “Cataluña 
es la comunidad 

más retrasada en materia 
de energías renovables” Pasa a la página siguiente  

SANT BOI LLEVA ESPERANDO CASI 30 AÑOS LAS OBRAS 
DE LA VARIANTE DE LA C-245 |  PEMB
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Ticó: “El Port de 
Barcelona es cada 
vez más el puerto del 
Baix Llobregat”

Un repóquer de cumbres refuerza 
la capitalidad del comercio mundial

L
a Cámara de Comercio ha advertido que la 
ausencia de suelo logístico en el área me-
tropolitana de Barcelona “amenaza” nues-
tro potencial para acoger nuevos centros de 

distribución para el sur de Europa, porque ya no se 
disponen de grandes superficies de uso logístico, de 
entre 50.000 y 100.000 metros cuadrados, una cir-
cunstancia que se manifestado después de las opera-
ciones formalizadas para instalar grandes almacenes 
de Lidl y Decathlon en la Zona de Actividades Lo-
gísticas (ZAL) del Puerto, en el término municipal 
de El Prat, con inversiones superiores a los 150 mi-
llones de euros y cuyas obras se ejecutarán durante 
este año y 2020. 

Y es que el área metropolitana barcelonesa es 
una ubicación de éxito como puerta de entrada al 
sur de Europa. Hasta el punto de que en el mes de 
junio, el Consorcio de la Zona Franca de Barcelo-
na (CZFB) ha organizado, de forma excepcional, 
un repóquer de cumbres de comercio mundial. Al 
Salón Internacional de la Logística (SIL), la feria 
líder de Logística, Transporte, Intralogística y Suply 

ya ha desplazado hacia nuestra comarca, como es el 
caso del Puerto de Barcelona, que Enric Ticó recono-
ció que “es cada vez más el puerto del Baix Llobregat, 
porque el peso de sus actividades se sitúa en su costa”, 
mientras en Barcelona se queda el puerto deportivo y 
los cruceros.

Después de advertir que “Cataluña es la comuni-
dad española más retrasada en materia de energías 
renovables”, Pere Macias sostiene que ante el fin de 
la energía nuclear, los ayuntamientos “tienen la obli-
gación de no hacer grandes discursos retóricos de sos-
tenibilidad (refiriéndose a Barcelona), mientras obs-
taculizan la inversión de energías renovables en los 
domicilios privados”. Por ello, invitó a los municipios 
a conceder licencias para instalaciones fotovoltaicas 
de “forma inmediata”. III

  Viene de la página anterior

Chain del Sur de Europa, se unirá la Cumbre Medi-
terránea de Puertos, el quinto congreso mundial de 
Zonas Francas de la WFZO, que por primera vez se 
celebrará en Europa, así como el Congreso Alacat, el 
mayor de agentes de carga y operadores logísticos de 
América Latina, y el tercer congreso internacional de 
operadores económicos autorizados (OEA), aduane-
ros y logísticos. El SIL se celebrará conjuntamente 
con eDelivery Barcelona Expo & Congress y el In-
Trade Summit BCN.

Tamaña concentración de delegados supondrá 
una oportunidad de primer nivel para que nuestras 
empresas realicen contactos y abran sus posibilida-
des de exportación. El delegado especial del Estado 
en el CZFB, Pere Navarro, ha suscrito acuerdos con 
el FC Barcelona y otras entidades para que la ciu-
dad acoja a los miles de delegados de todo el mundo 
participantes en esas cinco cumbres del comercio in-
ternacional, ya que, en su opinión, Barcelona debe 
aprovechar esta oportunidad después de los Juegos 
Olímpicos para recuperar posiciones en el concierto 
internacional. III

ECONOMIA
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* CONTINGUT ELABORAT EN COL·LABORACIÓ AMB 
FERROCARRILS DE LA GENERALITAT DE CATALUNYA

Sostenibilitat i l’expansió: 
el futur d’FGC

Redacció

F
errocarrils de la Generalitat de Catalunya (FGC) 
mira cap al futur. L’empresa pública ferroviària 
acaba de presentar el document Agenda 10/30, 
que estableix els àmbits d’actuació sobre els 

quals s’articularà la transformació de la companyia fins 
al 2030. “Volem donar respostes als reptes que tenim 
com a país i que giren al voltant de la sostenibilitat, 
la globalització, la tecnologia i les persones”, va dir el 
conseller de Territori, Damià Calvet, durant la presen-
tació del full de ruta de l’empresa. 

Per la seva banda, el president d’FGC, Ricard Font, 
va mostrar la seva voluntat de convertir l’empresa en 
“tractor amb les infraestructures, el model de gestió i 
amb el territori” i va assegurar que estan “comprome-
sos” amb el futur. Sobre això, Calvet va fer l’encàrrec a 

D’ESQUERRA A DRETA: RICARD FONT, PRESIDENT D’FGC; EL CONSELLER DE 
TERRITORI, DAMIÀ CALVET, I EL DIRECTOR GENERAL D’FGC, PERE CALVET

Presenten l’Agenda 10/30, un document 
que marca el full de ruta de la companyia

L’empresa vol licitar les obres d’ampliació 
de la línia Llobregat-Anoia el 2020

E
l document de l’Agenda 10/30 preveu ac-
tuacions importants que afecten la línia 
Llobregat-Anoia de Ferrocarrils de la Ge-
neralitat de Catalunya (FGC). La més im-

portant, la perllongació de l’L8 des de plaça Espa-
nya fins a Gràcia, que permetrà connectar amb més 
facilitat el Bages i l’Anoia. Aquesta ampliació és la 
primera des dels anys 70 del segle passat i permetrà 
la creació de nous intercanviadors amb el transport 
de carretera i l’establiment de terminals de distri-
bució urbana de mercaderies.

Per altra banda, aquesta actuació ajudarà a fer 
penetrar més a Barcelona el metro del Baix Llobre-
gat, a través de la construcció de tres noves estaci-
ons que complementaran, a més, la xarxa barcelo-
nina del metro. Segons FGC, s’està a punt de licitar 
la redacció del projecte constructiu de l’obra civil 
per poder iniciar la licitació de les obres a finals de 
l’any 2020. 

Però l’altre gran projecte que recull aquest do-
cument de futur és la posada en marxa d’un servei 
llançadora a l’aeroport. “Sobre aquesta infraestruc-

Un servei llançadora a l’aeroport 
i l’ampliació de la línia Llobregat-Anoia

LA LICITACIÓ DE LES OBRES DEL TREN LLANÇADORA A L’AEROPORT ESTÀ 
PREVISTA PER AL 2020 | FGC

FGC perquè estigués preparada per “assumir, si arribés 
el moment, el servei de Rodalies i Regionals del país”.

L’Agenda 10/30 d’FGC és un document que fixa 
les possibilitats de creixement de la companyia i esta-
bleix un full de ruta en 10 àmbits d’actuació, com són 
l’estructura i el finançament, l’expansió de la xarxa, la 
liberalització ferroviària, la responsabilitat social o el 
patrimoni, entre altres.

En aquest sentit, l’empresa ja mira cap al futur i 
avança actuacions importants a la xarxa, com la conne-
xió de la línia Llobregat-Anoia amb el metro del Vallès, 
el perllongament de l’L8, que unirà el Bages i l’Anoia 
amb el Vallès, o l’adequació d’un servei de tren llança-
dora cap a l’aeroport Josep Tarradellas-Barcelona del 
Prat.

Per altra banda, aquest document fa seus els 17 
Objectius de Desenvolupament Sostenible (ODS) esta-
blerts per l’ONU el setembre del 2015 de cara, també, 
a l’any 2030. III

tura hem de pensar com operar-la de la millor manera 
possible”, va dir al respecte el conseller de Territori, 
Damià Calvet. 

“Un servei ràpid, fiable i efectiu”
Sobre aquest projecte Ricard Font, president d’FGC, 
va anunciar que estan estudiant el disseny d’un “ser-
vei ferroviari de qualitat” que connecti l’aeroport 
amb Barcelona amb quatre trens per hora, un cada 15 
minuts. “Volem oferir un servei ràpid, fiable i efec-
tiu”, va afegir Font. No es queda aquí la idea, ja que 
l’empresa estudiarà també un sistema de connexió 
ferroviària aeroportuària, amb el mateix model, entre 
els principals aeroports catalans: Girona, Reus i Bar-
celona. FGC posa com a exemple altres models d’èxit 
com els de Londres, Viena, Tokyo o Hong Kong, en-
tre altres.

De fet, i ja no només en referència al tren llança-
dora al Prat, FGC posa molt èmfasi en la satisfacció 
dels viatgers. Segons va explicar Calvet, aquest índex 
se situa en els 76,9 punts a les línies metropolitanes i 
en el 81,2 a la de Lleida-la Pobla. III

INFRAESTRUCTURES
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Y
a queda menos para la primera edi-
ción del torneo de ajedrez El Llo-
bregat Open Chess, que tendrá 
lugar del 3 al 11 de diciembre en el 

pabellón Estruch de El Prat de Llobregat, ce-
dido por el Ayuntamiento para la ocasión.

Las inscripciones siguen abiertas y, de 

momento, ya han confirmado su asistencia 
a El Llobregat Open Chess cinco Grandes 
Maestros (entre ellos Edouard Romain, 2.643 
ELO) y tres Maestros Internacionales. 

Las bases del torneo se pueden consultar 
en la página web que se indica al final del 
texto. 

Para más información e inscripciones: www.elllobregat.com/openchess

Nuestros candidatos
para el 28-A

El PSC es el partido con más vecinos del 
Baix Llobregat en sus listas

E
l Baix Llobregat y L’Hospitalet tendrán una 
importante presencia de candidatos en las lis-
tas por Barcelona para las elecciones generales 
del 28 de abril. De entre los partidos con más 

opciones de conseguir representación en el Congre-
so y el Senado, encontramos a 40 vecinos y vecinas 
de la comarca. Destaca por encima de todos el PSC, 
que aportan nueve candidatos entre las dos cámaras. 
La mejor posicionada es la hospitalense Mercè Perea, 
tercera, seguida del molinense José Zaragoza, cuarto. 
La siguiente vecina, en este caso de Sant Boi, es Sonia 
Guerra, en novena posición. Cierra la lista el presiden-
te de UGT en Cataluña, Matías Carnero, y líder sindi-
cal en la planta de Seat de Martorell. Como suplente al 
Senado hay que destacar a Francesc Castellana, histó-
rico líder de CCOO en la comarca. 

En segunda posición, y con un triple empate a sie-
te candidatos, están ERC, Ciudadanos y PP. Destaca 
la primera plaza de los republicanos en sus listas por 
Barcelona Oriol Junqueras, ex alcalde de Sant Vicenç 
y actualmente juzgado en el Tribunal Supremo por el 
referéndum del 1 de octubre. Ciudadanos, por su parte, 
hace una apuesta por los líderes de las agrupaciones 
locales de la zona del Delta, entre ellas Carolina Torres 
-Viladecans-, Antonio Miguel Ruiz -El Prat- o Daniel 
Martínez -Cornellà-, además de Saray Cantero, regi-
dora de gobierno en Sant Andreu de la Barca.

El PP también apuesta por candidatos del Del-
ta para su lista por Barcelona, como Mónica Parés 
-Gavà- o Silvia Cangueiro -Viladecans-, mientras que 

Redacción

Elisabet Ortega, candidata del partido en Sant Feliu, se 
presenta para el Senado.

En Comú cuenta con cinco vecinos de la comar-
ca en su lista por Barcelona. Las mejores posiciona-
das son Alicia Ramos, de El Prat, y Nuria Lozano, de 
L’Hospitalet, octava y novena respectivamente. Al Se-
nado presenta la viladecanense Noelia Bail. 

Por su parte, Junts per Catalunya es el que menos 
baixllobregatenses tiene en sus listas. Son Marcel Pa-
drós, de Castelldefels, y un histórico como Joan Rigol, 
natural de Torrelles, que cierra la lista de la formación. 

Por último, Vox tiene a tres vecinos y vecinas en 
sus listas. El mejor posicionado es Agustín Cañete, 
coordinador del partido en Sant Boi, mientras que la 
regidora no adscrita y ex de Ciudadanos Esplugues, 
Laura Benito, se presenta como número 13. III

PRIMERAS ESPADAS EN LAS LISTAS

Oriol Junqueras, ERC Mercè Perea, PSC

Joan Rigol, JuntsxCat Saray Cantero, Cs

CONGRESO
PSC 3. Mercè Perea (L’H) 

4. José Zaragoza (Molins) 
9. Sònia Guerra (Sant Boi) 
24. Marc Cabañas Hidalgo (St. Joan Despí) 
26. Manuel Ramón Ortiz Marchena (L’H) 
29. María Cristina Cristóbal Ruiz (L’H) 
32. Matias Carnero (UGT-Seat Martorell) 
Suplente: María Vallejo (Esparreguera)

ERC 1. Oriol Junqueras (Sant Vicenç) 
8. Joan Capdevila (Martorell) 
12. Montserrat Vilardosa (Esparreguera) 
25. Joan Barrachina (L’H) 
32. Joan Tardà (Cornellà) 
Suplente: Fina Campàs (Sant Feliu)

Ciudadanos 8. María C. Corona Guijarro (Castelldefels) 
11.Saray Cantero García (Sant Andreu) 
12. Carolina Torres García (Viladecans) 
16. Antonio Miguel Ruiz (El Prat) 
21. Francisco Gavilán Peña (Gavà) 
29. Daniel Martínez Rodríguez (Cornellà)

PP 7. Mónica Parés (Gavà) 
10. Silvia Cangueiro (Viladecans) 
14. María del Turruchel Alcantud (Cornellà) 
17. Elisabet Bas (L’H) 
22. Jaume Coll Santa Cecilia (Molins) 
26. Josep Llobet Navarro (Gavà)

Junts x Cat
13. Marcel Padrós (Castelldefels) 
32. Joan Rigol i Roig (Torrelles)

En Comú 
Podem 8. Alicia Ramos (El Prat) 

9. Nuria Lozano (L’H) 
24. Esther García Fernández (El Prat) 
28. José Carlos Vallejo (Cornellà)

Vox 9. Agustín Cañete (Sant Boi) 
13. Laura Benito (Esplugues) 
31. Daniel Clemente (L’H)

SENADO
PSC Suplente: Francesc Castellana (Molins)
ERC Suplente: Marcel Escudé (Esparreguera)
Cs Martín Eusebio Barra (Viladecans)
PP Elisabet Ortega (Sant Feliu)
En Comú 
Podem Noelia Bail (Viladecans)
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Ruiz: “El área metropolitana va 
rezagada por culpa de Barcelona”

El primer edil de Viladecans afea a la 
capital una falta de rumbo establecido

Ruiz criticó a Colau en la presentación de 
la marca de ciudad “Som poble, soc ciutat”

El alcalde volvió a rechazar la independencia 
como solución a los problemas de la gente

E
l alcalde de Viladecans, Carles Ruiz, carga 
contra Barcelona. Así lo expuso a mitades de 
marzo en una comida para presentar la nueva 
marca de la ciudad, “Som poble, soc ciutat”, 

diseñada por Óscar Martínez, en la que con un gui-
ño pretende internacionalizar la ciudad en diversos 
ámbitos, más allá del área de influencia de la ciudad 
condal o Cataluña. Este desarrollo municipal, que no 
es el único en la comarca, se está viviendo en muchas 
localidades metropolitanas que como Ruiz, alertan de  
que van “rezagados” por culpa de Barcelona.

“Nosotros sabemos dónde queremos ir y cómo nos 
hemos de preparar, pero esta reflexión Barcelona no la 
tiene tan clara” aseguró el alcalde de Viladecans. De 
hecho, el crecimiento de los municipios metropolita-
nos del Delta ha ido incrementándose año tras año a un 
ritmo más acelerado que el de la capital. Viladecans es 
un ejemplo de ello y Ruiz lo quiso dejar claro: “Noso-
tros hemos realizado una planificación, en la vivienda 
protegida, por ejemplo, que Barcelona no ha hecho”. 
Sin embargo, el edil socialista matizó que la capital 
catalana y su marca “nunca restan”.   

Así en Viladecans como en el Estado
Además de ser alcalde de Viladecans, Ruiz forma parte 
de la ejecutiva federal del PSOE. Por ello, al pregun-
tarle qué han hecho o quieren llevar a cabo en España 
Ruiz responde: “Hacer lo mismo que en Viladecans”. 
Su explicación se fundamentó en “la promoción de la 
educación y la formación con la tecnología”, que, se-
gún el alcalde, están realizando en la ciudad.

Pero la gran pregunta es: ¿Qué ha conseguido para 
Viladecans al formar parte del partido que gobierna 
España? Ruiz respondió que ha incluido la ampliación 
de la estación de la R2 de Viladecans en los Presupues-
tos Generales del Estado, aunque está a la espera de ser 
ejecutada dado que fueron tumbados en el Congreso y 
eso precipitó las elecciones generales anticipadas del 
próximo 28 de abril. “No lo he intentado, lo he con-
seguido”, recalcó no obstante el alcalde respecto a la 
nueva estación que está a la espera de su aprobación en 
las Cortes para comenzar las obras.

Independentismo y presos
“Para que haya amnistía tiene que haber presos” afir-
mó decidido Ruiz sobre uno de los temas que está co-

Carlos Manzano

pando el debate político en las últimas semanas, meses 
y años. De hecho, el alcalde de Viladecans siempre se 
ha mostrado contrario a la retórica independentista y 
tanto en la consulta del 9-N como en el referéndum 
del 1-O no cedió los colegios electorales de titularidad 
municipal para dichas jornadas. 

Según Ruiz, muchos catalanistas “votaron a los 
partidos independentistas para hacer fuerza y nego-
ciar”, los cuales se unieron a otras “muchas personas” 
que estaban “muy ideologizadas por la independen-
cia”. Pero el edil socialista considera que esta “no es la 
mejor opción para Cataluña” y que la solución a este 
conflicto no “se conseguirá de un día para otro”, aun-
que recomienda “cambiar a los interlocutores” para 
agilizar este proceso de “reconciliación”. III

Un guiño
al mundo

V
iladecans ha decidido explotar la esencia 
de pueblo tan particular de los munici-
pios del área metropolitana de Barcelona 
sin ningún complejo, creando una nueva 

marca de ciudad: “Som poble, soc ciutat”. Con 
este eslogan junto a un emoticono de un guiño que 
contiene la ‘V’ de Viladecans, el municipio abre 
sus puertas al mundo. La idea de guiñar el ojo a 
todo el mundo surge de Óscar Martínez, director 
creativo de La Pinza, quien admite que “es un pri-
vilegio poder diseñar la imagen de tu ciudad”. 

Él ha sido el encargado de crear el nuevo símbolo 
de Viladecans, su lugar de residencia y donde se ha 
criado, y, por ello, ha querido darle “un toque emoci-
onal a la marca que reflejara la realidad”. III

EL ALCALDE CARLES RUIZ COCINÓ JUNTO CON EL 
CHEF DOMINGO MORILLA, PRESIDENTE DEL GREMI DE 
HOSTELERÍA DE VILADECANS, EL MENÚ QUE OFRECIÓ 

A LOS PERIODISTAS EN EL PÒDIUM | CM
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A
quest mes es com-
pleixen 40 anys 
de les primeres 
eleccions demo-

cràtiques als ajuntaments. 
El 3 d’abril del 1979, els 
baixllobregatins van poder 
votar, després de quatre dè-
cades de dictadura, els seus 
representants municipals. 

El Llobregat està cele-
brant l’efemèride des del 
gener amb una secció es-
pecial al seu Anuari 2019, 
en la qual es poden trobar 

40 articles de 40 persona-
litats de la comarca i de 
l’Hospitalet, entre polítics, 
periodistes, escriptors, cui-
ners o membres del teixit 
associatiu. 

Acompanyen a aquests 
escrits fotografies de com 
eren el Baix Llobregat i 
l’Hospitalet aleshores. Ins-
tantànies d’un temps passat 
que mostren com hem can-
viat en 40 anys i ens recor-
den que encara hi ha camí 
per recórrer. III

40 veus reflexionen 
sobre els 40 anys  

de democràcia local
L’HOSPITALET HA TRANSFORMAT EL PONT 

DE LA VANGUARD EN UN LLENÇ AMB MOTIU 
DELS 40 ANYS D’AJUNTAMENTS DEMOCRÀTICS, 
FRUIT DE LA FEINA DELS ALUMNES DE L’INSTUT 

JAUME BOTEY, EL FOTOPERIODISTA MANU BRABO 
I L’ARTISTA MINA HAMADA.

Barrios sin hijos
PERIODISTA Y ESCRITOR
Manuel Calderón

Algo muere cuando 
los hijos ya no quie-
ren vivir en el barrio 
de sus padres. En 

el barrio de Hospitalet donde 
crecí se fueron todos los hijos. 
Yo también me fui. Entonces 
en el barrio teníamos de todo: 
nos comprábamos la ropa, los 
zapatos, el televisor, la nevera, 
los muebles, íbamos al cine y 
había academias de mecano-
grafía. Incluso se podía comer 
decentemente con manteles 
de tela o celebrar una boda. Si 
alguien quería pasar el día haci-
éndose el hipi, iba a Barcelona. 

Luego regresaba por la noche, 
en el 57 o el 56, o en metro, 
que moría en Santa Eulalia (lí-
nea 1) y en San Ramón (línea 
5). Más allá, era tierra ignota.

Mi barrio era fronterizo con 
Barcelona, donde empezaba 
la ciudad de Hospitalet, en la 
Riera Blanca, como si fuera el 
East River que separa Manhat-
tan de Brooklyin. En realidad, 
Collblanch era sólo una parte 
porque se le añadía La Tor-
rasa, con un guión, como un 
pariente pobre. El primero era 
más comercial y menestral. 
En Navidad la calle Progreso 

se decoraba con luces como 
cualquier calle próspera del 
mundo. La gente iba bien arre-
glada. Al segundo se le conocía 
como la “pequeña Murcia”, era 
más ruidoso, con oficios más 
humildes, con aquellos pasajes 
donde vivían familias completas 
-con abuelos, tíos y huéspedes 
marcados por la guerra- en vi-
viendas ínfimas, y fábricas de 
vidrio con sus jóvenes traba-
jadores a la puerta (un día me 
dijeron que eran tan jóvenes 
porque sus pulmones soplaban 
mejor). La Torrasa era más ca-
nalla, aunque nuestro pequeño 

hampa actuaba a cara descu-
bierta, crecieron con nosotros 
y, la verdad sea dicha, nos ser-
vía de protección. Era nuestro 
hampa y ese era su territorio. 
Por la tarde, los bares estaban 
llenos de hombres recién afei-
tados jugando a las cartas. Las 
tardes eran muy tristes.

Vivir en Hospitalet impri-
mía personalidad y respeto. 
Ser del más allá intranquiliza a 
quien eran del más acá de toda 
la vida. Hasta que contrajo la 
enfermedad de la identidad. 
Recuerdo cuando a Hospita-
let se le añadió la ele (L) con el 

apóstrofe (‘). Resultó ser una 
gran operación de marketing 
identitario, de cuando a los 
coches se les ponían pegatinas 
para distinguirse los unos de los 
otros, no sea que alguien creye-
se que era un forastero, o para 
exhibir con orgullo su origen. 
Así, L’Hospitatet quiso marcar 
una diferencia, incluso distinguir 
a un gran barrio de la periferia 
con una marca, un simple ar-
tículo, que lo convertía en una 
ciudad con pasado medieval y 
memoria. Digamos que fue una 
revolución gramatical y cultural, 
que siempre es más sencilla 

que soterrar las vías férreas de 
Vilanova y Vilafranca. Las élites 
siempre han velado por el pasa-
do. Al resto le preocupa más el 
futuro, incluso el presente.

En contra de la doctrina 
más aceptada, estoy a favor 
de la gentrificación en su es-
tricta definición: proceso de 
transformación de un espacio 
urbano deteriorado, aún a cos-
ta del alza de los precios del 
alquiler. Porque alguien tendrá 
que hacer habitable el barrio de 
nuestros padres. Es decir, una 
manera para que vuelvan los 
hijos. III
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Carlos Manzano

L
luís Tejedor Ballesteros va néixer a Cifuentes, 
Guadalajara, el 1951 i es va traslladar a viure 
al Prat amb 9 anys. Va entrar al consistori pra-
tenc l’any 1979 com a primer tinent d’alcalde 

amb el PSUC, partit al qual va començar a militar 
el 1971, i va ser investit alcalde el 1982 substituint 
Antonio Martín Sánchez que va morir en un greu ac-
cident de trànsit el 1981. Tejedor és el batlle que més 
anys ha estat liderant un municipi al Baix Llobregat i 
aquest 26 de maig, coincidint amb les eleccions mu-
nicipals, es “jubila”, després de 37 anys ininterrom-
puts guanyant nou eleccions consecutives al Prat.

No tinc experiència 
de jubilat, per tant, no 
tinc agenda de jubilat: 
m’hauré de reordenar

TEJEDOR REP EL LLOBREGAT AL SEU DESPATX | C.M

M
’agradaria pre-
guntar-li sobre 
l’àmbit perso-
nal...

No m’agrada parlar gai-
re de les coses personals 
[riu]. Però tu pots pregun-
tar, que jo et contestaré el 
que sigui pertinent.
Què farà després del 26 
de maig?
Faré de jubilat. No tinc cap 
experiència de jubilat, per 
tant, no tinc agenda de ju-
bilat. M’hauré de reorde-
nar. Però tinc una il·lusió 
important per poder allibe-
rar-me de l’agenda institu-
cional de forma positiva.
Continuarà al partit?
No tindré cap responsa-
bilitat institucional, però 
continuaré sent un home 
polític. Un ciutadà interes-
sat per la política perquè 
vida i societat és política.
Molts pratencs diuen 
que el voten a vostè... 
Creu que guanyaran els 
comuns al Prat?
Amb un lideratge de tant 

de temps estic segur que 
s’han construït fidelitats 
personals que poden fer 
pensar a la gent: “I ara 
jo què faig?” o “a qui 
voto?”. Però tinc confi-
ança per la feina que s’ha 
fet en aquest temps. Jo he 
tingut la missió de liderar 
aquest projecte, però afor-
tunadament he treballat en 
equip, i aquest equip pot 
acreditar el model de ciu-
tat que hem portat a terme. 
Aquesta és la garantia. 
Parla del treball que han 
fet, però com era el Prat 
quan va entrar al consis-
tori l’any 79?
Era una ciutat amb un 
cert estigma per les con-
dicions de les empreses 
importants que tenia, les 
olors, el soroll dels avi-
ons, l’abocador i el des-
control de l’extracció 
d’àrids. El Prat tenia poca 
autoestima, des del punt 
de vista de les persones 
que hi vivien. 
Poca autoestima?
Sí. Als anys 80, sobretot 
les dones quan anaven 
a buscar feina fora de la 
ciutat amagaven que eren 

cal de millora, no només 
al Prat, sinó a tota la co-
marca. El municipalisme 
democràtic del Baix Llo-
bregat ha treballat molt bé 
en general, sobretot a les 
ciutats de l’entorn de Bar-
celona on hi havia una pe-
rifèria dura. S’han millorat 
els serveis a aquests barris 
perifèrics que no en tenien 
cap, transformant les con-
dicions de vida de la gent.
Com entén vostè aquest 
canvi radical al Prat?
Nosaltres sempre hem 
entès que el territori és 
un dels signes d’identitat 
forts que teníem com a 
ciutat. Per això, sempre 
hem defensat l’economia 
periurbana dels espais na-
turals i l’agricultura.
De fet, ara es parla molt 
de promocionar el Parc 
Agrari...
És cert, però anant a he-
meroteques es veurà qui 

parlava als 80 de l’agri-
cultura i el Parc Agrari i 
qui no ho ha fet mai. Els 
historiadors ens diran qui 
va impulsar el Parc Agra-
ri, però ja et dic que nosal-
tres sempre l’hem defen-
sat des del Prat.
La ciutat, a més dels 
camps, tenia unes ame-
naces al seu creixement 
com l’aeroport o el 
port...
Sí, per això als anys 
90 vam ser conscients 
d’aquestes amenaces fàc-
tiques i vam identificar 
l’estratègia i model de ciu-
tat que volíem, que era una 
ordenació correcta del ter-
ritori com la que ara tenim.
Com van aconseguir 
això?
Lluitant. Vam estar 3 anys 
negociant una proposta 
per a l’ordenació del terri-
tori amb sis administraci-
ons diferents que va donar 

del Prat perquè, per ser 
d’aquí, portaven a sobre 
la mala fama del municipi.
Ara presumeixen de ser 
‘Pota Blava’...
Amb la millora dels ser-
veis públics i altres factors 
com l’ordenació del ter-
ritori, s’ha anat creant un 
sentiment de pertinença i 
orgull de ciutat. Això que 
dius del Pota Blava ha estat 
possible després d’identifi-
car els símbols de ciutat, 
com el propi Pota Blava 

o la Carxofa Prat. A dife-
rència d’altres ciutats que 
han forçat aquests símbols, 
nosaltres ja els teníem, i 
amb la millora democràti-
ca, en el benestar i, en defi-
nitiva, la qualitat de vida a 
la ciutat, s’han aconseguit 
promocionar i arrelar en la 
població.
Parla de millora demo-
cràtica... Com han estat 
aquests 40 anys de de-
mocràcia local?
Hi ha hagut un canvi radi-

“El municipalisme democràtic ha 
treballat molt bé a la perifèria dura”
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com a resultat el Conveni 
del Pla del Delta, conegut 
com el Pacte del Delta, un 
pacte únic a Espanya.
Què va suposar el Pacte 
del Delta pel Prat?
Hi ha un Prat abans i des-
prés del Pla del Delta. 
Vam aconseguir una pla-
nificació global estratègi-
ca, molt sensible al medi 
ambient i amb garanties 
per limitar el creixement 
de l’aeroport i el port, 
per exemple. Així, es va 
aconseguir l’equilibri al 
Prat: difícil, però el té, i 
molt arrelat, a més.
Es van posar d’acord sis 
administracions? 
Les realitats han canviat, 

fins i tot els ordinadors 
que utilitzàvem en aquella 
època: les Olivetti que ara 
tenen a Cuba [somriu]. 
Però el que fa impensable 
un pacte com aquest no 
és l’Ajuntament del Prat, 
que és més madur, sinó 
els governs de l’Estat i la 
Generalitat, que em sem-
bla que la cultura aquesta 
del pacte no la tenen igual 
d’afermada que nosaltres.
Després d’aquest pacte, 
el Prat ha tingut un crei-
xement lent, a diferència 
d’altres poblacions.
Quan hi ha una força polí-
tica i una coalició que go-
verna amb majoria estable 
al llarg del temps, pot fer 

projectes i estratègies a 
llarg termini, sense pres-
sa. I no tenir pressa sem-
pre ens ha anat bé al Prat.
Créixer sense pressa?
Sí, perquè el territori és 
un bé escàs que, si es fa 
malament, pot hipotecar 
les condicions de vida 
dels ciutadans en el futur. 
A més, si es fa malament 
és irreversible. Hi ha al-
tres governs locals que, 
potser, pels dubtes de no 
continuar a la següent le-
gislatura han pres decisi-
ons poc raonades des del 
punt de vista estratègic de 
ciutat, a correcuita. Per 
això és bo no tenir pressa. 
Com es desenvoluparà 
la urbanització del Prat 
Nord?
Per al que hi ha darrere de 
l’autovia fins al límit nord 
del municipi s’ha de fer 
una reflexió per incorpo-
rar al Pla General Metro-
polità aquesta ampliació, 
però tenint en compte 
que jo arribo fins al juny. 
L’ajuntament ja decidirà. 
Temps al temps.
Parlant del nord del 
municipi... Vostè sem-
pre ha defensat la cen-

tralitat de l’estació de 
trens del Prat.
El Prat té una estació in-
termodal. En els pròxims 
anys ha d’anar incorpo-
rant més programa ferro-
viari, des de l’EVA fins 
als trens que venen des de 
Lleida, perquè el seu en-
torn com a porta d’entrada 
del sistema econòmic del 
Port de Barcelona, l’Aero-
port i Fira de Barcelona la 
converteix en la més im-
portant de la comarca. III

Els historiadors ens diran 
qui va impulsar el Parc 
Agrari, però ja et dic que 
nosaltres sempre 
l’hem defensat 

TEJEDOR, EL PRIMER PER L’ESQUERRA A LA SEGONA FILA, EN UNA FOTOGRAFIA DE PRINCIPIS DELS 80 | CEDIDA

Hi ha governs locals que 
pels dubtes de no 

continuar la següent 
legislatura han pres 

decisions poc 
raonades”
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Alba Bou
TInEnTA D’AlCAlDE TITulAR DE l’àREA D’uRbAnISmE I mEDI AmbIEnT DE l’AjunTAmEnT DEl PRAT (ICv)

E
n el moment d’escriu-
re aquestes ratlles, el 
teatre de l’Artesà del 
Prat obre les seves 

portes després d’estar tan-
cat durant 30 anys. Hi ha 
centenars, milers de veïns 
i veïnes del Prat que podri-
en descriure molt millor que 
jo les sensacions viscudes 
aquest cap de setmana, 
quan el renovat teatre es 
mostrava al públic. 

L’Ajuntament ha fet re-
alitat la proposta cultural 
més ambiciosa dels últims 
mandats, i ho ha aconseguit 
amb una barreja de sensi-
bilitat patrimonial i realisme 
de la que ens sentim espe-
cialment orgullosos. El Prat, 
que ja viu sabent que té una 

ciutat sostenible, integrada 
territorialment, on l’atenció 
social està abastament ga-
rantida i la cohesió social es 
treballa a parts iguals entre 
l’administració i les entitats, 
ara té un equipament cultu-
ral de referència a Catalunya. 

Hem adaptat al segle 
XXI el que va ser el punt de 
trobada més important per 
moltes generacions del pas-
sat pratenc, on hi va haver 
una important vida cultural i 
associativa des dels temps 
de la República, però que 
les mans privades no van 
protegir i mantenir adequa-
dament. I ho hem fet amb 
una delicadesa arquitectòni-
ca innegable. No és només 
un teatre. No és només un 

teatre preciós. És un lloc on 
la cultura de les arts en viu 
potenciarà l’esperit creatiu 
i innovador de tothom qui 
ho vulgui. L’Artesà serà el 
bressol de qui vol fer i veu-
re activitats culturals, sota 
la premissa de la igualtat 
d’oportunitats. 

L’Artesà serà l’aposta 
per les polítiques culturals 
del Prat, amb programació 
de primer nivell, amb oferta 
de formació per a tothom i 
la possibilitat de formar-ne 
part amb uns preus públics 
a l’abast de tothom. 

Quan la gent entrava, es 
feia fotos, somreia i se sentia 
impressionada per les possi-
bilitats del que veia. Així vo-
lem que sigui el Prat. III

El millor teatre de Catalunya
DIPuTADO PROvInCIAl DEl PARTIDO POPulAR Y PORTAvOz DEl PARTIDO En CASTEllDEfElS 

Manuel Reyes

Castelldefels destruye 600 aparcamientos 

D
urante este man-
dato el gobierno 
local de Castellde-
fels (PSC, Movem, 

ERC, Podemos y CIU) se 
ha dedicado a declarar-
le la guerra al coche. Son 
centenares las plazas de 
aparcamientos que han 
sido suprimidas de manera 
sistemática por diferentes 
barrios de manera incom-
prensible. 

La medida se ha exten-
dido como una gran man-
cha de aceite. Comenzando 
por los barrios de montaña, 
en Vista Alegre las obras del 
Pla de Barris y la falta de 
previsión se ha llevado por 
delante medio centenar de 
plazas de aparcamientos. 

Zonas como Manuel 
Girona, Canyars, Can Vi-
nader o la Plaza Juan XXIII 
también han visto descen-
der los espacios para esta-
cionar vehículos de manera 
considerable.

En el entorno del Cas-
tillo, el gobierno ha con-
sentido una obra que se ha 
cargado toda la vegetación 
que conectaba con el Par-
que Natural de Garraf, y se 
ha eliminado el gran apar-
camiento que existía en la 
zona colindante.

Si hablamos del centro, 
en especial la Av. Constitu-
ción está a punto de sufrir 
una total transformación 
que eliminará todo el apar-
camiento de la principal ar-
teria de tráfico de la ciudad. 
El carril bici proyectado y el 
ensanchamiento de aceras 
provocará la destrucción 
de más de 200 plazas en la 
travesía, y otras 50 más en 
las calles perpendiculares.

Por lo que se refiere a la 
playa, es inexplicable la de-
cisión del gobierno de inuti-
lizar los aparcamientos que 
se crearon en el mandato 
pasado por parte del go-
bierno del Partido Popular. 

La playa de Castelldefels, 
una de las más visitadas de 
toda Barcelona con más de 
un millón de visitas anuales, 
ve como se cierran espa-
cios y se le complica más 
el estacionamiento tanto a 
los vecinos como a los vi-
sitantes.

No se puede suprimir 
aparcamientos y no dar 
alternativas de transporte 
a los vecinos. Castelldefels 
tiene un transporte público 
insuficiente. Las conexio-
nes por autobús entre ba-
rrios poseen poca frecuen-
cia y tardan demasiado. 

El consistorio debería 
centrar sus esfuerzos en 
mejorar las líneas de auto-
bús, recuperar el proyecto 
de metro que quedó en un 
cajón cuando el tripartito 
gobernó Cataluña, e im-
pulsar la creación de apar-
camientos soterrados que 
permitan dar cabida al ve-
hículo privado. III

Soroll de grues i excavadores
PORTAvEu DE lA CuP-PA A l’HOSPITAlET

Khristian Giménez 

Des de fa uns quants 
mesos, l’Hospita-
let de Llobregat ha 
tornat a ser una ciu-

tat plena de soroll de grues 
i excavadores. Lluny queda 
la lliçó (semblava) apresa 
durant els anys de la prime-
ra bombolla immobiliària de 
les hipoteques, ara fa una 
dècada. El totxo ha tornat 
amb força. Segons dades de 
l’Institut d’Estadística de Ca-
talunya, només als darrers 
dos anys s’ha iniciat la cons-
trucció de 1.300 habitatges 
nous a l’Hospitalet de Llo-
bregat. Aquest creixement 
del nombre d’habitants, del 
nombre de blocs de ciment, 
arriba a una ciutat molt den-
sament poblada, tensada 
en la seva demanda d’ha-
bitatge, sense previsió de 
nous equipaments sanitaris 
i/o educatius i amb escoles i 
instituts encara amb mòduls 
prefabricats. Però el govern 

no veu un problema en això.  
Els responsables municipals 
del PSC, semblen encan-
tats i neguen el creixement 
demogràfic, perquè precisa-
ment els ingressos munici-
pals derivats de les llicència 
d’obres, instal·lacions i al-
tres, ja dupliquen els ingres-
sos de l’any 2015 (4 milions 
d’euros de previsió, segons 
es recull als pressupostos 
municipals 2019). Pa per 
avui, gana per l’endemà i 
fam per l’endemà passat. 

Perquè la pujada dels 
preus del lloguer és ja tan 
acusada (es calcula un incre-
ment acumulat d’un 43%, als 
últims 4 anys) que l’accés a 
un habitatge digne, a un preu 
accessible, impossibilita tota 
emancipació del jovent dels 
nostres barris, provoca des-
nonaments constants i situa 
a moltes veïnes de l’Hospi-
talet en una situació d’emer-
gència econòmica absoluta, 

sense cap resposta per part 
d’un Ajuntament que reco-
neix que les demandes de 
suport desborden els seus 
recursos, amb un parc de llo-
guer social municipal gairebé 
inexistent.

Davant d’aquesta realitat, 
la solució ha d’apuntar a les 
causes estructurals i, com 
sempre, cal que sigui col-
lectiva. Aquests dies s’està 
construint una secció del Sin-
dicat de Llogaters/es a l’Hos-
pitalet. Una eina col·lectiva 
més, per defensar i lluitar pel 
dret a l’habitatge i fer front 
als embats del mercat immo-
biliari, en mans de la banca, 
grans inversors i fons voltors. 
Davant del seu monopoli, la 
unió és la nostra gran forta-
lesa. Busca-ho a les xarxes 
socials. Troba la teva assem-
blea i participa-hi. El nostre 
futur està en joc, però també 
el nostre present. Ens hi ju-
guem els barris i la ciutat. III



                           
                           
                           
                           
                                                                                                                                                                              

29TRIBUNA

D
etrás de los depor-
tistas multimillona-
rios y el negocio 
global del entreteni-

miento que implica  la com-
petición de élite que inunda 
nuestros televisores, sigue 
existiendo un deporte que 
ayuda a los más vulnerables 
a superar sus dificultades. 
Un deporte de base social 
que ayuda a la inclusión de 
los chavales más desfavo-
recidos a tener una ilusión, 
un afán de superación, una 
disciplina, una vida saluda-
ble y el calor de formar par-
te de un equipo. Un deporte 
que ayuda a las personas 
con discapacidad a su re-
habilitación y a su desarro-
llo personal. 

Un deporte sin preten-
siones que permite disfrutar 
de un envejecimiento activo 
que ayuda a mantener la 
calidad de vida de los más 

mayores. Un deporte con 
pretensiones que permite a 
las mujeres aspirar a ser de-
portista de elite. Y también 
existe un deporte compro-
metido que lucha contra 
las actitudes machistas 
y homófobas para que el 
deporte sea un ejemplo de 
respeto y libertad. 

Este es el deporte que 
tiene que fomentar, en es-
pecial, la administración 
local, la más cercana al 
ciudadano. No siempre lo 
hace, muchas veces se 
centra en ayudar al equipo 
local de referencia inyec-
tándole recursos públicos 
que deberían tener otro 
destino o medidas chocan-
tes como el proyecto de la 
alcaldesa de L’Hospitalet 
de Llobregat de poner los 
equipamientos deportivos 
municipales a disposición 
del turismo deportivo sin 

que vaya a generar verda-
deramente plusvalías a la 
ciudad. La red de equipa-
mientos deportivos munici-
pales se tiene que diseñar 
pensando en las necesi-
dades sociales del muni-
cipio y, por supuesto, su 
sostenibilidad económica. 
No puede estar a expen-
sas de ocurrencias como 
la que anunció la alcaldesa 
Núria Marín de construir en 
L’Hospitalet un estadio pio-
nero en Europa de base-
ball y fútbol americano que 
costaría unos 2 millones de 
euros solo para fomentar el 
turismo deportivo. 

Hace falta políticos re-
alistas con las prioridades 
claras. Una de mis priori-
dades es que ningún niño 
o niña de L’Hospitalet se 
quede sin practicar deporte 
porque sus padres no pue-
den afrontar la cuota. III

Miguel García
PORTAvOz DE CS En El AYunTAmIEnTO DE l’HOSPITAlET 

La función social del deporte

D
efensar Madrid 
és defensar Cata-
lunya”. Este era el 
lema que propug-

naba uno de los carteles en-
cargados por la Generalitat 
republicana allá por el 36. 
De la misma manera, el Pre-
sident Companys, también 
durante la Guerra Civil es-
pañola, en una intervención 
en Madrid, dijo la célebre 
frase “madrileños, Cataluña 
os ama”. Ambos mensajes, 
pretendían concienciar tan-
to a la población española 
como a la catalana que lo 
que sucedía en Madrid afec-
taba a Cataluña y también a 
la inversa.

Y es evidente que el pa-
sado 16 de marzo en la ma-
nifestación “La autodetermi-
nación no es un delito” que 

se celebró en el Paseo del 
Prado de Madrid, se hacía 
una llamada a la sociedad 
española para que se im-
plicase en la defensa de un 
derecho democrático, que 
si bien hoy parece que sólo 
afecta a Cataluña, afecta a 
todos los españoles, pues 
no deja de ser la limitación 
de derechos colectivos que 
ninguna ley puede restringir 
en un estado democrático.

Es el momento de con-
cienciar a todo demócrata 
español, convenciéndolo 
que es el momento de ir a la 
par, porque realmente nos 
afecta a todos. En ningún 
caso no nos puede volver a 
pasar igual que en la Guerra 
Civil o incluso en la Guerra 
de Successió, cuando en 
1707 los valencianos pe-

dían ayuda a los catalanes 
para frenar en la batalla de 
Almansa al ejército de los 
borbones, ayuda que no 
acabó de llegar y que supu-
so a la postre la derrota de 
los austriacistas, viniendo de 
ahí la frase “quan el mal ve 
d’Almansa a tots alcança”.

Nos toca aprender de 
los errores del pasado y no 
volverlos a repetir, enten-
diéndonos los unos y los 
otros, para que así, cuando 
el estado siga reprimiendo a 
la sociedad catalana, todos 
aquellos que legítimamente 
se sienten españoles no mi-
ren hacia otro lado como si 
no les incumbiese, y no an-
tepongan la unidad de la pa-
tria a principios básicos tales 
como son la democracia y la 
libertad. III

Defensar Madrid és defensar Catalunya
REgIDOR D’ERC A CERvElló I DIPuTAT PROvInCIAl D’uRbAnISmE I HAbITATgE

Josep-Ramon  Mut

El servicio público y la utilidad de la política

José Á. Carcelén
PRImER TInEnT D’AlCAlDIA DEl PSC SAnT bOI

E
n apenas dos meses, 
los y las españoles va-
mos a tener tres citas 
con las urnas (algunas 

comunidades autónomas ten-
drán otra). Citas que nos van 
a permitir decidir quiénes van 
a ser nuestros representantes 
políticos en el Parlamento eu-
ropeo, en el Congreso de los 
Diputados, en el Senado y en 
los gobiernos locales. 

El actual Presidente del 
Gobierno, Pedro Sánchez, se 
vio obligado a convocar elec-
ciones generales el pasado 15 
de febrero, cuando el bloque 
independentista, junto a PP y 
Cs, decidieron no apoyar los 
presupuestos más sociales 
de los últimos diez años. De 
manera injustificable, ERC y 
PDCAT acordaron que Cata-
luña dejase de ingresar más 
de 2.200 millones de euros 
para políticas de atención a 
las personas (sociales, sanita-
rias, educativas, de atención a 

la dependencia, de lucha con-
tra la violencia machista...), así 
como otros tantos miles para 
inversiones. Reivindicaciones 
históricas de Catalunya al Go-
bierno central, que en cues-
tión de horas dejaron de ser 
prioritarias para el Gobierno 
catalán. Cosas del procés...

En 9 meses no se puede 
cambiar un país pero sí que 
se puede, como lo ha hecho 
Pedro Sánchez, marcar el 
camino a seguir. Y está cla-
ro que el camino que quere-
mos los y las socialistas para 
España es el que sitúa en el 
centro de la agenda política 
las necesidades reales y coti-
dianas de la ciudadanía. Por-
que de eso trata la política, 
de transformar realidades, de 
mejorar condiciones de vida. 
Sin duda, eso es lo que han 
hecho y continúan haciendo 
los ayuntamientos socialistas. 
Y eso es lo que ha hecho, 
durante estos cuatro años, la 

alcaldesa de Sant Boi, Lluïsa 
Moret, quien ha estado día 
tras día escuchando las ne-
cesidades y las demandas 
de los y las santboianas, y a 
las que siempre ha dado res-
puesta. Poniendo al servicio 
de la ciudadanía al equipo de 
gobierno, porque es así como 
ella entienda la política. Esta 
manera de hacer no se limi-
ta exclusivamente a lo local, 
Sant Boi está conquistando 
espacios de reconocimiento 
en todos los ámbitos, tam-
bién en el político. Por eso, 
estamos esperanzados que la 
santboiana Sonia Guerra, que 
forma parte de la candidatura 
socialista al Congreso de los 
Diputados, sea también una 
punta de lanza para llevar la 
voz de nuestra ciudad a las 
instituciones del Estado. Por-
que es así como los y las so-
cialistas entendemos la políti-
ca. Desde el servicio público, 
desde la utilidad pública. III 
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- Tiene un proyecto agotado para la ciudad tras 40 años 
gobernando, de los cuales, 25 de ellos con Núria Marín en el 
gobierno municipal.

- Suple su falta de proyecto con grandes anuncios que se quedan 
en nada pero dan titulares a Núria Marín.

- Vive de las rentas, dilapida herencia regalando patrimonio 
público generado durante años a empresas que le dan presencia 
mediática: Godó i Trias, antiguos Juzgados, 20.000 m2 públicos 
para el Circo del Sol…

- Ha abandonado las políticas sociales: servicios sociales 
infradotados, plazas de guarderías y de residencias para personas 
mayores muy insuficientes

- Alienta  la vuelta de la burbuja, generando más presión 
demográfica en l’Hospitalet con 8.000 viviendas  nuevas.  

DEJADEZ Y MALA GESTIÓN DE NÚRIA MARÍN

- No sabe planificar, solo ha ejecutado 1/3 del Plan de Inversio-
nes Municipales 2016-2019 y gobierna a golpe de improvisación.

- 15 millones en 103 expedientes adjudicados a dedo en contra-
taciones irregulares.

- Incumplimientos: Polideportivo Gasómetro, parque de Can 
Rigal, centro gastronómico Ferran Adrià

- Guardia Urbana sin recursos y desorganizada.

- Servicio de limpieza y prevención plagas deficientes.

APROPIACIÓN DE LA ADMINISTRACIÓN DEL PSC

- Colocaciones a dedo en la administración.

- Redes clientelares generadas en 40 años.

- Gastos en comidas y viajes injustificados y excesivos.

3. ADMINISTRACIÓN AL SERVICIO CIUDADANOS

- Fin de las redes clientelares.

- Eficiencia, transparencia y participación.

- Equiparar IBI al de municipios de nuestro entorno

2. INVERTIR EN PERSONAS: POLÍTICAS SOCIALES

- Vivienda de alquiler social y asequible.

- Plazas de residencias para personas mayores.

- Educación primera infancia 0-3 años.

- Bancos de libros de texto gratis reutilizables.

- Deporte inclusivo y de base social.

- Facilitar que los jóvenes puedan emprender, ayudas económicas y 
simplificación de la burocracia.

1. L’H, UNA CIUDAD AMABLE CON LAS PERSONAS

- Acabar con L’H de 2 velocidades (L’Hospitalet del Distrito 
Cultural y el Distrito Económico frente a los barrios).

- Modelo urbanístico de renovación urbana: mejorar los barrios, 
esponjar la ciudad, incrementar las zonas verdes.

- Ciudad confortable: una ciudad limpia, segura, una ciudad de 
convivencia y civismo. 

- Una ciudad inclusiva, con accesibilidad universal.

L’Hospitalet necesita un proyecto de regeneración y progreso

LOS 3 EJES DEL PROYECTO DE CS

EL AGOTAMIENTO 
DEL PROYECTO DEL PSC

MIGUEL GARCÍA, CANDIDATO DE CS 
EN L’HOSPITALET
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C
omienza el atracón electoral. Nos vienen 
por delante unas semanas intensas en lo 
que a comicios se refiere, con unas deter-
minantes elecciones generales el día 28 

de abril y las municipales y europeas -y autonómi-
cas en muchos territorios- del 26 de mayo. Y en-
tre medio, por si no hubiera suficiente, la Cambra 
de Comerç de Barcelona, con el tercer censo más 
grande de Cataluña, elegirá a su nueva directiva el 
8 de mayo. 

Un empacho electoral que llenará el día a día 
de eslóganes, promesas y críticas a los adversarios. 
Casi dos meses de bombardeo continuo de mensa-
jes que puede generar hastío entre un electorado 
agotado por la intensidad de la vida política de los 
últimos años.

Despligue electoral
Es por este motivo que a los periodistas nos toca 
ponernos las pilas y separar el grano de la paja, 

para que así el ciudadano de a pie pueda discer-
nir y formarse una opinión entre tanto barullo. En 
lo que a El Llobregat respecta ofreceremos la en-
cuesta electoral encargada a una empresa para las 
elecciones municipales. La presentaremos el día 2 
de mayo en el teatro de Cal Ninyo de Sant Boi, 
a partir de las siete de la tarde, y dedicaremos la 
próxima edición de la revista a desgranarla y expli-
car por dónde irán los tiros el 26 de mayo. 

En la próxima edición, además, ofreceremos un 
resumen del debate electoral que organizamos este 
mes, con la colaboración de Ràdio Sant Boi, en la 
sede del Consell Comarcal con primeras espadas 
de los principales partidos a nivel municipal. Un 
debate que quiere ir más allá de los límites de cada 
ciudad para abordar los desafíos y problemáticas 
de la comarca. Y también ofreceremos en mayo los 
resultados de las generales municipio por munici-
pio. Nuestro granito de arena, esperemos, para ha-
cer digeribles dos meses de infarto. III

CREDENCIALS

FOTONOTICIA

El Llobregat y el campus de la UPC del Baix Llobregat renuevan su acuerdo de colaboración para seguir difundiendo conocimiento. En la fotografía, y de 
izquierda a derecha, Juan Carlos Valero, editor ejecutivo de El Llobregat; José M. Yúfera, delegado del rector de la UPC en el campus del Baix Llobregat, 
y Xavier Pérez Llorca, presidente del Consejo Editorial de El Llobregat.
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La puñalada Lluís Mª Estruch

E
n un año electoral, nos llegará una obligada Decla-
ración de renta, muy intrusiva, aunque con la po-
sibilidad de marcar con una X la casilla del 0,7% 
dedicada a ”fines sociales” o a la “Iglesia católica”; 

este dilema se nos va dificultar a muchos que lo hemos 
asignado con dudas, a favor de la Iglesia.

No se trata de que otros credos no puedan acogerse 
a este beneficio, tampoco de la renovación o derogación 
del Concordato del 1979 muy favorecedor.

Ni del descreimiento de la sociedad española en en-
cuesta CIS de febrero del 18 se reconoce un 22% de ca-
tólicos practicantes, un 26,3% de ateos, un 1,2% anual 
de aumento de otras religiones y el engañoso 66,9% de 
los que se consideran católicos nominales. Y es ahí cuan-
do los que se definen como librepensadores y herederos 
de una tradición cultural judeocristiana, empezamos a 
sentirnos más incómodos.

Sabemos que la Iglesia española tiene una base de 
inmobiliario muy importante, que su reciente proceso de 
nuevas inmatriculaciones es discutible por el Gobierno, 
que buena parte de la enseñanza concertada y entidades 
del tercer sector están controladas por ella o Fundaciones 
derivadas. Es más, creemos que los escándalos del IOR 
vaticano y las discutibles ventas de solares y edificios en 
lugares estratégicos, no le dan popularidad precisamente 
y sobre todo que su participación oportunista en proce-
sos de signo político último no ha sido afortunada. Pero 

lo que hará temblar el pulso en el momento de marcar la 
X en la casilla no será esto, ni por supuesto la machaco-
na publicidad eclesiástica para seguir confiando nuestro 
0,7% a la Iglesia o incluso el de compararlo con otros 
países que lo mantienen con salvedades y detalles dife-
rentes. No será todo ello, ni tampoco el recuerdo de be-
névolos parientes -sacerdotes y monjas-, nada de esto 
solucionará nuestras dudas en el último momento -como 
podría ser el caso de las elecciones y unas dudas postre-
ras, ante la urna- porque nada podrá ser comparable a la 
certeza probada por el Boston Globle, que dio cuenta en 
el 2001 de los centenares de abusos pedófilos cometidos 
por sacerdotes y ocultados por el cardenal B. Law, me-
diante traslados de los curas culpables y presiones a los 
denunciantes. Estos hechos investigados fueron premia-

dos con un Pulitzer de prensa y un Oscar en 2015 al film 
Spotlight basada en el trabajo investigador del diario. En 
USA se descorrió el velo sobre una vieja plaga, los abusos 
sexuales a menores en Centros religiosos. Ahora con las 
denuncias, hay sentencias y penas de prisión hasta para 
el número tres del Vaticano y encargado de la reforma 
financiera vaticana del actual Papa, el australiano cardenal 
Pell, pronto en prisión. 

El fenómeno se ha extendido a nivel mundial, el Papa 
jesuita ha fracasado en esta y otras reformas de una ins-
titución anquilosada.

Siempre con retraso, llega a España la ola de los abu-
sos pedófilos, Maristas, Salesianos Jesuitas y hasta los 
Benedictinos de Montserrat de nuestra comarca tienen 
sólidas reclamaciones de denunciantes que explican las 
afectaciones que en sus vidas han tenido los excesos co-
metidos por sacerdotes que por vía del engaño y la intimi-
dación les dejaron secuelas que no prescriben. 

Cuando nos reunamos exalumnos de colegios de 
“pago” religiosos, dejaremos seguramente de hacer bro-
ma con recordados curas “tocones” y pensaremos en la 
necesidad urgente de que esta plaga desaparezca de una 
milenaria institución -la Iglesia católica-  y que sus colegios 
no sean focos del antiguo vicio griego sobre inocentes 
efebos. Es lógico que a muchos nos arrastren las dudas 
fiscales, hasta el último momento. Cuesta recuperarse de 
una puñalada. III

COlAbORADOR
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Jaume Grau
ESCRIPTOR

A
companyats per l’exposició fotogràfica “Omplint el 
buit”, organitzada per Dones amb Veu de l’Ateneu 
Santfeliuenc, i dins d’un mes farcit d’actes reivindi-
catius del moviment feminista, hem aportat el nostre 

granet de sorra per contribuir a desvetllar un dels sectors on 
més es fa notar la desigualtat que afecta les dones en la nostra 
societat: l’estudi i la pràctica de la ciència. Hem comptat amb 
la col·laboració de la Susagna Ricart, doctora en químiques i 
investigadora de l’Institut de Ciència de Materials de Barcelona 
(ICMAB-CSIC), amb qui ja tinguerem ocasió de debatre sobre 
ciéncia i filosofía dins del cicle dels Diàlegs filosòfics al Baix.

La Susagna forma part del Col.lectiu de Dones del ICMAB 
“les Chatelet”, que ens expliquen:

En l’origen d’aquesta presentació hi ha la decisió presa per 
l’Assemblea General de les Nacions Unides de declarar l’11 
de Febrer com “El dia Internacional de la Dona i la Nena en la 
ciència”. Per celebrar-ho, a l’Institut de Ciència de Materials de 
Barcelona es va decidir d’emprendre una acció per tal de visu-
alitzar l’existència de Dones Científiques al llarg de la història.

Així va néixer el que es va anomenar inicialment “Mme de 
Chatelet i les Seves Seguidores a Instagram”. El format que 
es va utilitzar era teatralitzar una visita a casa de Madame de 
Chatelet, una “salonnière” de l’època de la Il·lustració que con-
vida a les seves “amigues científiques” al llarg de la història a 
prendre el te al seu saló; per allà hi passen metgesses, filò-
sofes, físiques, químiques, biòlogues, matemàtiques… Així es 
fa un recorregut a través de la història de diverses dones que 
havien estat científiques i que a més de ser poc conegudes en 
general, en molts casos tampoc havien estat “reconeguts” els 
seus mèrits científics.   

En aquesta presentació van desfilant, a través de les di-
verses èpoques històriques: Hipàtia d’Alexandria (370-415), 
Hildegard von Bingen (1098-1179), Trota de Salerno (s. XI-XII) 
i Beatriu de Pinós (1433-1485), a l’Antiguitat i l’Edat Mitja. Ma-
ria Sibylla Merian (1647-1717), Marquesa de Châtelet (1706-

Cafès filosòfics: Dones i ciència

1749), als segles XVI-XVIII. Ada Lovelace (1815-1852),  Nettie 
Stevens (1861-1912), Rosalind Franklin (1920-1958), Vera Ru-
bin (1928-2016), als segles XIX-XX.

I mentrestant.... Que passa a casa nostra? (opinen “les 
Chatelet”):

Costa de trobar abans del segle XIX dones que facin cièn-
cia a la Península Iberica. Cal mencionar aquí una dona: la Ma-
ria Andrea Casamayor (1700-1780), matemàtica de Saragos-
sa. Va ser la primera científica espanyola amb obra publicada, 
però va publicar-la com Casandro Manes de la Marca y Arioa 
un anagrama del seu nom.

Voldríem mencionar les dones de la Generació del 27 que 
en un article  de l’any 2016 del blog de l’Elena Garrido “La cien-
cia de la divulgación científica”es presenten com “Las Sincáte-
dra: repaso por la historia de las científicas españolas olvida-
das”. Van viure una època de plata de la cultura espanyola que 
va acabar molt malament per quasi totes a l’any 36.

Acabarem amb l’última científica triada per formar part del 
Salo de les Dones Sabies : La Margarita Salas (1938) que als 
seus 80 anys va cada dia al laboratori, i que encara que l’hi va 
costar ha estat finalment reconeguda pels seus mèrits en la 
recerca biomèdica.   

Reeditant el tàndem provinent d’altres presentacions so-
bre la mateixa temàtica, amb la Susagna Ricart i la Pilar Car-
celler, aquesta autora ens ha presentat el seu llibre La llibreta 
blava, ambientada en l’Aragó rural immediatament anterior a 
la Guerra Civil, i a la Barcelona de la postguerra, on les dues 
protagonistes, l’Agustina i l’Anita, mare i filla, dues dones 
fortes i lluitadores, viuen i sobreviuen malgrat tots els entre-
bancs. Diu la Pilar: “Estimo aquesta història per la proximitat 
emocional amb la seva protagonista, i perquè segur que, com 
l’Anita, hi ha hagut moltes altres dones, lluitadores silencioses, 
prou valentes per dissipar el dolor i construir l’esperança. Al-
tres protagonistes, també representades en La llibreta blava”.

El debat posterior ha girat entorn de la doble discrimina-
ció que afecta a l’accés de les dones a la cultura: la que té 
l’origen en la classe social, i la que es deu a la diferència de 
gènere. Hem vist com es tracta aquesta diferència en diver-
sos països del món, i hem discutit sobre si és aconsellable, i 
de quina manera es pot aplicar, la discriminació positiva per 
pal.liar “l’efecte tisora” que ens mostren les estadístiques que 
afecta les dones, majoritàries al principi dels estudis, però 
que van minvant a mesura que augmenten les responsabili-
tats en l’exercici de llurs carreres professionals. III

SUSAGNA RICART DURANT LA SEVA 
INTERVENCIÓ | JOANA RODRÍGUEZ
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Fernando Martín

Las nuevas tecnologías y los adolescentes

E
n la actualidad, la tecnología constituye el sistema 
de comunicación principal para los adultos, y es-
pecialmente para los adolescentes. En un elevado 
porcentaje utilizan sobre todo WhatsApp para co-

municarse con sus amigos y otras redes sociales como 
canal de comunicación.

Ahora bien, el uso de las nuevas tecnologías entre los 
adolescentes es distinto al de generaciones anteriores. 
En ese sentido, los expertos estudian sus ventajas, pero 
reconocen problemas en el futuro para los jóvenes que 
tan sólo se comunican por esta vía y no se relacionan 
cara a cara.

Se considera que en el ecuador de la adolescencia 
se alcanza el mayor nivel de comprensión de las comu-
nicaciones digitales y la tecnología, y ese nivel disminuye 
paulatinamente al final de los cincuenta.

Las redes sociales presentan un diseño atractivo y 
se alimentan de la información que los usuarios suben a 
sus perfiles. En ese aspecto, conviene señalar el efecto 
negativo que las nuevas tecnologías pueden representar 
para los menores, al exponer públicamente su imagen y 
opiniones.

A través de las redes sociales no solo se controla la 
vida social, sino también aspectos del individuo como 
sus sentimientos, aficiones, actitudes, el lugar donde se 
encuentra, sus grupos de amistad o los espacios por los 
que se desarrolla su vida, entre otros.

La transformación del lenguaje de los menores no 
es un asunto novedoso. Los adultos de hoy también se 
expresan de forma diferente a sus progenitores. El des-
conocimiento de los términos utilizados por los adoles-
centes por parte de los padres genera una barrera co-
municativa.

La estructura de los servicios que ofrece internet y su 
dominio por los menores ha favorecido la construcción 
de nuevas reglas para comunicarse.

Ante el auge del uso de las nuevas tecnologías en 
defecto de las relaciones personales cara a cara, surge el 
debate en torno a si se está modificando el desarrollo de 
habilidades sociales por parte de los menores. 

En definitiva, el uso de las nuevas tecnologías com-
porta ventajas al fomentar el trabajo en equipo, pero 
también problemas, al generar climas de confianza falsos 
entre los individuos a través de las redes y grupos de 
confianza que no son reales.

Además, cabría plantearse hasta qué punto los jóve-
nes hacen uso de los populares emoticonos para mani-
festar emociones que probablemente no se atreverían a 
demostrar en persona.

Resulta fundamental que los padres se informen so-
bre los medios tecnológicos que utilizan sus hijos, super-
visen a qué contenidos acceden y con quién se relacio-
nan. Se trata de educar en valores, con la finalidad de 
que los adolescentes no pierdan procesos de comuni-
cación que siempre han funcionado y son reales, como 
la presencia física en la comunicación interpersonal. III

OfICIAl DE nOTARÍA E IngEnIERO TÉCnICO

TRIBUNA
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Castelldefels ON: quan la recerca i la 
innovació conflueixen amb l’empresa

L’objectiu de la trobada és apropar la 
investigació a les empreses de la comarca

Redacció

P
er segon any consecutiu, l’Ajuntament de Cas-
telldefels ha organitzat, amb la col·laboració de 
la UPC, el Parc Mediterrani de la Tecnologia, 
la Universitat Oberta de Catalunya, l’associació 

d’empresaris AEBALL i Innobaix, les Jornades ON. 
Durant tres dies, empreses innovadores de sectors 

diversos van confluir en una cita imprescindible amb 
la recerca i la tecnologia desenvolupada amb experte-
sa des de Campus del Baix Llobregat de la Universitat 
Politècnica de Catalunya (UPC) i l’entorn del Parc Me-
diterrani de la Tecnologia (PMT), per crear les sinergies 
que permetin transferir-la al sector privat i fomentar la 
millora i el compromís social. 

Les inscripcions –gratuïtes- van permetre la partici-
pació general a la totalitat de les Jornades o independent 
en cada un dels dies especialitzats, amb una estructura 
de jornada independent que es va publicar al web espe-
cífic jornadeson.com.

2 d’abril: Turisme: col·laborar, cooperar, innovar 
Fenòmens com compartir i el baix cost, han revolucio-
nat el sector posant-lo en la transició cap a un concepte 
més dinàmic i més exigent. Les ponències van girar 
entorn de qüestions com quin és el futur del turisme, 
com un sector clàssic s’adapta i aprofita aquestes pos-
sibilitats, o la convivència entre l’economia tradicional 
i l’economia col·laborativa. 

3 d’abril: DRONS. La revolució del present
Els drons tenen múltiples aplicacions comercials, des 
dels serveis agrícoles que poden fer a la seva inte-
racció dins d’una nau industrial. Passant per tots els 
serveis de gravació, fotografia, vigilància o primers 
auxilis que s’han fet més coneguts. Els drons ja són el 
present de la indústria  i poden suposar un salt enda-

LA RECERCA I LA INNOVACIÓ VAN INUNDAR CASTELLDEFELS DURANT TRES DIES | UPC

vant en la productivitat.  Però com es troba la normati-
va? Com es legislen a la resta del món? Les ponències 
de la jornada van tractar totes aquestes qüestions, entre 
d’altres. Enric Pastor i Miguel Valero, professors de 
l’Escola d’Enginyeria de Telecomunicació i Aeroespa-
cial de Castelldefels (EETAC) van compartir els seus 
coneixements relacionant els drons amb la tecnologia 
mòbil i la formació i recerca en aquest món emergent.

4 d’abril: Innovation Day de l’Alimentació 
La indústria alimentària està en constant recerca i des-
envolupament de nous productes i solucions per resol-
dre importants reptes que té al davant. Millorar la qua-
litat dels aliments, optimitzar el transport, gestionar els 
residus, oferir opcions saludables... 

A través de la col·laboració amb el clúster Food-
service, al llarg de la jornada es van poder conèixer i 
experimentar les darreres idees i productes per millorar 
en la gestió de l’alimentació.

En finalitzar cada jornada s’ofereix la possibilitat 
de generar xarxa en el Dinar Networking, un espai in-
formal que contribueix a connectar a les persones en 
tots els seus vessants. Les jornades es configuren com 

un dels millors 
escenaris per 
a donar a co-
nèixer i fer la 
presentació a 
tots els sectors 
d’ On Innovem 

Enguany s’han celebrat al voltant de tres 
claus: el turisme, els drons i l’alimentació

com a plataforma tecnològica a disposició de les em-
preses i els agents d’innovació que vulguin formar part 
d’una xarxa de creixement i col·laboració professio-
nal. És la cara digital de l’Oficina Local de Transferèn-
cia de la Tecnologia de Castelldefels i faciliten la con-
nexió entre els agents d’innovació i les empreses per 
millorar la competitivitat. La iniciativa parteix, entre 
d’altres, de l’Ajuntament de Castelldefels i el Campus 
del Baix Llobregat de la UPC i el PMT com a socis, 
i compta amb finançament compartit de l’Ajuntament 
de Castelldefels, Generalitat de Catalunya i el  Minis-
terio de Empleo y Seguridad Social.

En la segona edició d’aquestes Jornades, organit-
zades amb finançament de la Generalitat de Catalu-
nya, la Diputació de Barcelona i l’Ajuntament de Cas-
telldefels, s’ha mantingut l’esperit i l’objectiu inicial 
i se n’ha afegit la possibilitat d’obrir l’espai expositor 
a les empreses que vulguin presentar els seus produc-
tes o projectes a l’Espai Fira ON. La localització de 
la Fira és de pas obligat per als assistents als espais 
on tenen lloc les ponències i tallers, per tant la seva 
capacitat d’incidència i la visibilitat dels expositors 
és garantida.

I l’encert d’aglutinar unes jornades que tenen 
l’avantatge d’especialitzar-se, per tal de ser el més 
pràctic i eficient, en cada un dels dies a un sector pun-
ter diferenciat i amb plena capacitat i potencialitat de 
transformació a través de l’emprenedoria i la innova-
ció, auguren els millors resultats i una llarga i fructífera 
vida d’aquesta iniciativa al Baix Llobregat. III

Dedicar cadascun dels 
dies a un sector punter 

augura una fructífera vida 
a aquesta iniciativa

Organitza l’Ajuntament amb la col·laboració 
de la UPC, la UOC, AEBALL i Innobaix
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El mundo de las 
Start-Ups busca su 
lugar en Viladecans

Sergio Hueso, a través de Meetup, 
presenta este nuevo espacio para 
el emprendimiento en la ciudad

L
a era de las Start-Ups se expande por el Delta más 
allá de Castelldefels, pionera en este sector. Vilade-
cans inauguró el 22 de marzo su primera incubado-
ra de empresas con base tecnológica en el edificio 

Cúbic. Al acto, organizado por Sergio Hueso (viladecans.
tech) con el apoyo de Can Calderón, asistieron más de 40 
jóvenes para conocer de primera mano cómo funcionan 
estos nuevos espacios que el consistorio pone a disposi-
ción de los nuevos emprendedores. El encargado de en-
señar las bases para la creación e incubación de nuevos 
proyectos fue Nacho Lafuente, fundador de Datumize.

Todas las personas que tengan una idea y quieran lle-
varla a cabo pueden utilizar el espacio desde el 1 de abril. 
Para poder comenzar “la aventura”, como la cataloga La-
fuente, los interesados deberán inscribirse y presentar su 
proyecto, que después será valorado para su incubación o 
no. Así, si es aceptado a trámite se planificarán las fases 

Carlos Manzano

y el tiempo que necesita para desarrollarse junto a for-
mación complementaria y el apoyo de los técnicos mu-
nicipales. La principal función de este nuevo espacio es 
acelerar la creación de empresas de forma intensiva, por 
lo que se pide a los asistentes, prácticamente, dedicación 
completa.

Lafuente: “Emprender es equivocarse”
Pero para que este proyecto comience a andar siempre va 
bien tener referentes. Este es el caso de Nacho Lafuente, 
que fundó Datumize en Viladecans pero por falta de espa-
cio acabó trasladándose a Castelldefels. Lafuente explica 
que “Barcelona y el área metropolitana tiene el atractivo 
de que viene gente de todo el mundo”, y para la creación 
de nuevas empresas es “muy interesante estar en el Baix 
Llobregat”. 

El fundador de Datumize –empresa que se dedica al 
mundo de los datos oscuros- ha transmitido su experien-
cia en el desarrollo de una Start-Up. Para ello, expone 
que lo primero que se necesita es “motivación”, y que 
ésta “puede venir de las ganas o la necesidad de empren-
der porque te has quedado sin trabajo”. Pero sin duda, 
Lafuente asevera que “la necesidad de descubrirte” siem-
pre es una buena razón para meterse en un proyecto como 
este, a pesar de los riesgos que implica.

Por último, Lafuente resalta que luchar porque una 
idea se haga realidad no es un camino de rosas, y hay que 
huir del “cuando tenga mi propia empresa podré coger-
me vacaciones cuando quiera”, porque según él “tendrás 
más días de fiesta si trabajas en una empresa”. Las malas 
prácticas son el gran consejo para los jóvenes. “Los que 
estamos en las incubadoras nos creemos muy importan-
tes, pero no somos más que pollos a los que alimentan 
con pienso”, recalca el empresario mientras asegura que 
“lo más bonito al crear una Start-Up es que nunca se deja 
de aprender, incluso a equivocarte”. El último consejo: no 
ser como Steve Jobs. “La gente lo idolatra, y era una mala 
persona que quebró muchas empresas”, afirma Lafuente, 
que concluye que “las buenas prácticas no aseguran el éxi-
to, pero las malas no lo dan”. 

“Este espacio permitirá crear comunidad”
El anfitrión del evento, Sergio Hueso, es product manager 
de Neeuton y tras su experiencia trabajando en Start-Ups 
se ha propuesto crear una comunidad para que Viladecans 
se convierta en un núcleo importante de creación de em-
presas tecnológicas. “En este nuevo espacio podremos 
trabajar, compartir experiencias y crear una comunidad de 
emprendedores en la ciudad”, recalca Hueso.

Sin embargo, a pesar de la ilusión que 
demostraba el product manager por la nu-
eva Incubadora del Cúbic, reconoce que 
“el horario dificulta un poco” que muchos 
proyectos salgan adelante al 100%, pero 
Hueso supone que “en función de la de-
manda irán adaptando los horarios para 
llegar a más gente e incluso abrir 365 días 
al año”.  Al final, esta incubadora que pre-
senta Viladecans creará espacios de cowor-
king con sesiones específicas para conectar 
emprendedores con empresas y así poder 
trabajar en las nuevas iniciativas sin que 
tengan la necesidad de salir de la ciudad 
para buscar su futuro. III

El fundador de Datumize, Nacho Lafuente, 
da claves para crear una Start-Up a los 
jóvenes asistentes a la inauguración

LA NUEVA INCUBADORA DE 
VILADECANS PRESENTA ESPACIOS 
DIÁFANOS PARA EL DESARROLLO 
DE NUEVAS IDEAS POR PARTE 
DE LOS EMPRENDEDORES | CM

ALGUNOS DE LOS EMPRENDEDORES QUE YA UTILIZAN EL ESPACIO | CM
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‘Solo tú me tendrás’: el santfeliuenc 
Toni Muñoz novel·la el crim de Foix

El periodista de La Vanguardia traça un 
‘true crime’ protagonitzat per policies

El llibre narra una història de mentides 
i gelosia a la Guàrdia Urbana de Barcelona

La investigació, contrastada punt per punt, 
relata un succés que va esgarrifar el país

CULTURA

Redacció

E
l maig del 2017 apareixia un cotxe calcinat 
prop del pantà de Foix amb un cadàver en el 
maleter. Només una pròtesi va poder identifi-
car el mort, Pedro Rodríguez, un agent de la 

Guàrdia Urbana de Barcelona. Aquest és l’inici d’una 
història de gelosia, mentides i crim que ara el periodis-
ta de Sant Feliu Toni Muñoz ha plasmat en un llibre, 
‘Solo tú me tendrás’.

Els imputats pel crim, la parella de Pedro Rodrí-
guez i també agent de la guàrdia urbana barcelonina, 
Rosa Peral, i l’exparella d’aquesta i agent del mateix 
cos, Albert López, segueixen a la presó a l’espera del 
judici. 

En un primer moment, Peral va voler involucrar 
en l’assassinat al seu exmarit mosso d’esquadra, però 
la investigació va acabar destapant una teranyina de 
mentides, encobriments, violència policial i fins i tot 
una pornovenjança que va impressionar l’opinió pú-
blica. Muñoz, que va entrevistar Peral a la presó l’any 
passat, detalla amb pèls i senyals totes les derivades 
d’un crim que va ocupar les obertures de tots els infor-
matius durant setmanes. 

L’autor descriu el llibre com un ‘true crime’ en el si 
del cos policial barceloní. Muñoz, que ha plantejat un 
llibre novel·lat però contrastat “fins a la última coma”, 
va conèixer Peral i Rodríguez tan sols tres setmanes 

abans de l’assassinat del segon, en una entrevista pel 
també impressionant cas de pornovenjança relacio-
nat amb Peral i un subinspector de la Guàrdia Urbana 
de Barcelona, que presumptament l’hauria assetjat el 
2008. 

Professor de periodisme
Muñoz és periodista de successos i tribunals a La Van-
guardia des del 2016, després d’haver treballat a la Ser 
i RAC1. Actualment col·labora a diversos mitjans i és 
professor de periodisme a la Universitat Oberta de Ca-
talunya (UOC). III

L’AGENT DE LA GUÀRDIA URBANA DE BARCELONA, ROSA PERAL, UNA DE LES IMPUTADES PEL CRIM.

La ficha
Títol: Solo tú me 
tendrás
Autor: Toni Muñoz
Editorial: Península 
Realidad
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Alguns dels llibres que publiquen 
els nostres veïns i veïnes per Sant Jordi

Títol: L’Hospitalet
al compás
Autor: Ildefonso 
Cabrera y Juana Ibáñez
Editorial: Centre 
d’Estudis de LH 

Títol: Acollidora 
Calcuta
Autor: Jesús A. Vila
Editorial: Mecenix

Títol: 50 hazañas 
de TV3
Autor: Sergio Fidalgo
Editorial: Hildy

Títol: Manual d’autoaju-
da per a catalanoparlants
Autor: Andreu González
Editorial: Cossetània

Una visió retrospectiva de la ciu-
tat de l’Hospitalet de mitjans del 
segle passat a través de les vi-
vències d’Ildefonso Cabrera, un 

immigrant andalús que va arribar a la ciutat 
l’any 1964 i que ha estat des de sempre molt 
vinculat al món del flamenc. “Les etapes més 
importants de la meva vida relacionades amb 
aquest art les he viscut a Catalunya, i molt 

especialment a l’Hospitalet”, reconeix el ma-
teix Ildefonso Cabrera. Fet braç a braç amb 
l’antropòloga Juana Ibáñez, que ha anat revi-
sant i ampliant la informació que li aportava 
Cabrera, aquesta obra es presenta no només 
com una història de l’art del flamenc a casa 
nostra, sinó que també com un testimoni de 
primera mà de l’epopeia de l’emigració a 
l’Hospitalet. 

Jesús Vila, col·laborador asidu de El 
Llobregat, proposa per a Sant Jordi un 
llibre d’històries, que no d’història, 
com diu el mateix autor, que tenen lloc 

en una ciutat molt concreta, l’Hospitalet, però 
que són extensibles a qualsevol altra. Acolli-
dora Calcuta és un llibre de narracions que 
formen part del bagatge particular de l’autor, 
però també de l’atmosfera d’una ciutat que 

és peculiar i intransferible. “Ha aconseguit 
una ciutat gran, que no és exactament el ma-
teix que una gran ciutat: la nostra Acollidora 
Calcuta”, diu l’escriptor en referència al tí-
tol del seu llibre, una comparació a la súper 
poblada megalòpolis índia. En definitiva, un 
llibre de narracions que tenen molt a veure 
amb qüestions d’actualitat com l’urbanisme 
desmesurat. 

El panorama editorial de la comar-
ca de cara a Sant Jordi no deixa de 
banda l’avinentesa política actual. 
En aquest sentit, el periodista de 

Bellvitge Sergio Fidalgo acaba de presentar 
un nou llibre, 50 hazañas de TV3, en el qual 
critica que la televisió pública catalana s’ha 
convertit “en el mitjà d’uns quants” i no en 
el de tots. Fidalgo recull 50 moments o ges-

tes, com les descriu l’autor, amb les quals 
s’estaria fent palesa la seva tesi: que molts 
col·laboradors i periodistes estrella de la ca-
dena “destaquen en la seva tasca d’agitació i 
propaganda separatista” en un ens que “ofèn i 
insulta” milions de catalans que no segueixen 
les tesis independentistes. Un llibre agosarat 
que, de ben segur, no deixarà indiferent a nin-
gú.

Assegurar la viabilitat futura de la 
llengua catalana. Amb aquesta 
premissa presenta l’escriptor mar-
torellenc Andreu González el seu 

últim llibre, Manual d’autoajuda per a cata-
lanoparlants, una autèntica crida a la mobi-
lització dels catalanoparlants perquè parlin la 
seva llengua sense cap complexe, a una fide-
litat lingüística. 

González parteix de la base que, en les 
societats actuals, les llengües amb bona sa-
lut són les que tenen presència als mitjans de 
comunicació de masses i una oralitat forta i 
convençuda. En aquest sentit, el llibre aporta 
arguments per desmuntar prejudicis lingüís-
tics i ser fidel a la llengua catalana, pràctica 
que garantirà, segons sosté l’autor, el futur 
de la llengua.
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Pere Rovira
mOSSèn PARRòquIA AnTOnI mARIA ClARET DE SAnT bOI

¿Qué valores transmiten las campañas electorales?

E
stamos acercándonos a la próxima y tradicional 
campaña electoral. Muchos mensajes y “eslóga-
nes” serán ofrecidos con gran pompa y medios 
propagandísticos; todos los candidatos presenta-

rán sus ideas como únicas e inmejorables. Comenzarán 
las crispaciones y las provocaciones entre sus líderes, 
como método y táctica ya experimentada en anteriores 
elecciones. 

La sensación que percibo es que las campañas elec-
torales se han convertido en un mercado de palabras, 
promesas y demagogias, bien disfrazadas con la elocuen-
cia verbal y las técnicas que sus asesores les indiquen.

Es obvio que el sistema democrático donde vivimos 
requiere de unos espacios que faciliten la difusión de las 
propuestas de futuro, caso de salir elegidos.

Con este preámbulo, quisiera compartir los siguientes 
puntos de reflexión:

1.- Nuestros políticos, futuros representantes de la 
soberanía popular, ¿son fiel reflejo de la sociedad? En 

“Volem posar en valor la història 
del Centre d’Estudis Comarcals”

Genoveva Català es fa càrrec de la direcció
de l’entitat en substitució de Conxita Sánchez

La presidenta explica que el seu és un mandat 
“de continuïtat” i lloa la seva antecessora

GENOVEVA CATALÀ, nova presidenta del Centre d’Estudis Comarcals del Baix Llobregat

La nova junta es marca com a línia de 
treball copsar les necessitats de la societat

Redacció

C
anvi en la direcció d’una de les entitats més 
importants a nivell comarcal, si no la que més. 
La molinenca Genoveva Català és la nova 
presidenta del Centre d’Estudis Comarcals 

del Baix Llobregat (CECBLL) en substitució de Conxita 
Sánchez, que deixa el càrrec després de sis anys. 

La nova junta directiva està formada per 18 per-
sones, quatre de les quals s’acaben d’incorporar. “La 
meva presidència és de continuïtat”, explica a aquesta 
publicació Català, que lloa la tasca que ha portat a ter-
me la presidenta sortint. “Conxita Sánchez ha estat una 
presidenta excepcional, té una gran visió de comarca i 
de les seves necessitats”, assegura Català, que valora 
molt positivament la feina de l’anterior junta a l’hora 
“d’introduir temàtiques molt innovadores” a la tasca del 
CECBLL.

De fet, Sánchez ocupa una vocalia en la flamant 
junta directiva de l’entitat. Dels quatre nous fitxatges, 
Català en destaca que aportaran molt al centre d’estu-

dis. Es tracta de María Jesús Bono, que s’encarregarà 
de qüestions relacionades amb el memorial democràtic; 
Mercè Sallés, encarregada de l’espai Jubilart; Pere Àn-
gel Montserrat, metge de Sant Joan Despí, i María Jesús 
Rodríguez, psicoterapeuta i treballadora social. 

90% de voluntariat
Català ha volgut destacar que el 90% de la feina del 
CECBLL és de caràcter voluntari, tot i que l’entitat 
compta amb un equip professional de gestió cultural 
“de gran vàlua”, tal com el descriu la nova presidenta. 

Català, molt vinculada a ICV i que va entrar a for-
mar part de l’anterior junta directiva el 2016, detalla el 
full de ruta del seu mandat. En aquest sentit, diu que vol 
“posar en valor la història del Centre d’Estudis”, que 
enguany compleix 45 anys de vida, tot i que reconeix 
que, a vegades, la “sobre informació i saturació d’inici-
atives” provoca que cada vegada sigui “més complex” 
difondre nous projectes i idees. Sigui com sigui, Català 
assenyala que la seva voluntat és explicar alhora que 
posen l’orella per copsar les necessitats i peticions del 
carrer i de la societat. III

LA FOTO DEL RELLEU: AL MIG, CONXITA SÁNCHEZ, PRESIDENTA SORTINT. A LA 
DRETA, GENOVEVA CATALÀ, LA NOVA DIRECTORA D’ORQUESTRA | CECBLL

muchos casos se están convirtiendo en empleados de 
sus partidos, sin ninguna presencia, ni experiencia en los 
ámbitos profesionales. Algunos de ellos se deben a la 
obediencia e intereses de su partido, prescindiendo de 
cualquier análisis crítico.

2.- Nuestros políticos, ¿conocen las realidades fami-
liares, laborales, asistenciales… del pueblo? ¿Son sensi-
bles y cercanos al sufrimiento de tantas familias que viven 
en la absoluta precariedad? El político puede convertir-
se en una “casta” lejana e insensible a la mayoría de los 
electores: sueldos desorbitados, pensiones vitalicias por 
cuatro años de ejercicio político, plataforma para futuras 
colocaciones en la empresa privada, beneficios extras 
tanto en las “dietas” que perciben como en la colocación 
de amigos y familiares con remuneración, etc.

3.- Nuestros políticos, ¿pueden resolver las injusticias, 
los desequilibrios y las exclusiones de amplios sectores, 
sin una implicación directa de ellos mismos? Dicho de 
otra forma, estos “nuevos ricos” ¿pueden sensibilizarse 

sin dar el primer paso: reducción de sus super-sueldos, 
rebajar su estado de bienestar, acercarse a la normalidad 
de la población…? 

4.- Nuestros políticos, ¿son diferentes a nosotros? 
Les exigimos grandes ejemplaridades, les marcamos 
como los causantes de todos los males, los despresti-
giamos con suma facilidad… ¿Somos mejores nosotros? 
Todo programa electoral, de cualquier partido político, 
quedará sin contenido si no reclama de toda la sociedad 
un cambio de mentalidad, un orden en los valores, unas 
prioridades que incluyan una disminución de nuestro 
bienestar egoísta; en fin, si no hay un cambio de corazón 
en cada uno de nosotros, todo continuará bajo la dinámi-
ca del bien particular, prescindiendo del “Bien Común”.

«Vended vuestros bienes y dad limosna. Haceos bol-
sas que no se deterioran, un tesoro inagotable en los cie-
los, donde no llega el ladrón, ni la polilla;  porque donde 
esté vuestro tesoro, allí estará también vuestro corazón«. 
Lc 12, 33-34. III
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David Aliaga
PERIODISTA I ESCRIPTOR

C
ompré mis pri-
meros cómics de 
DC en un quiosco 
que había en la 

Avenida Cataluña, en los 
Bloques de la Florida”, me 
explica Manu González. 
Criado en L’Hospitalet, el 
que es uno de los especia-
listas en cultura 
pop más inqui-
etos de nuestro 
país, comenzó 
su idilio con el 
noveno arte en 
uno de los es-
cenarios con 
peor reputación 
de la ciudad. 
“Había otros 
quioscos que 
vendían comic-
books de Mar-
vel y DC, pero 
en el de los Blo-
ques y otro que 
había enfrente 
del Cine Stadi-
um, en Prat de 
la Riba, los te-
nían expuestos 
en los laterales 
acr ista lados”. 
Con algunos 
años de dife-
rencia, yo también compré 
mis primeros cómics de 
La Patrulla-X en el mis-
mo quiosco de Prat de la 
Riba en el que él descubrió 
Sandman, de Neil Gaiman. 
Quizá también sea el caso 
de quien esté leyendo esta 
entrega de mis Cartas des-
de Krypton.

Desde entonces, Gon-
zález ha escrito artículos 
sobre cómics para revis-
tas con tanto tirón como 
Mondo Sonoro o Qué Leer, 
y un puñado de libros que 
abordan cuestiones tan 
fascinantes como la geo-
grafía de los universos de 
la fantasía literaria. Consu-

Cartas desde Krypton

1980: la década que lo cambió todo

CULTURA

midor voraz de cultura con-
temporánea, capaz de mo-
verse de lo mainstream a lo 
más underground, aquellos 
tebeos de Zinco compra-
dos en quioscos de barrio 
han acabado con González 
publicando Cómics de los 
80, un libro que se asien-
ta sobre la tesis de que 

en la década de 1980 el 
medio dio un enorme salto 
de calidad que se produjo 
simultáneamente en Asia, 
Estados Unidos y Europa. 
En 250 páginas, repasa el 
centenar de obras que jus-
tifican esa afirmación.

Los ochenta es el mo-
mento en el que algunos 
guionistas ponen patas 
arriba el cómic de super-
héroes publicando obras 
maestras del género como 
Watchmen (Alan Moore) 
o El regreso del caballero 
oscuro (Frank Miller), el fa-
vorito de González. “Tam-
bién es la época en que la 
escuela Mètal Hurlant de 

finales de los setenta se 
hizo popular; España vivió 
un boom de la revistas de 
cómics para adultos…”. 
De entre las obras nacio-
nales que se publicaron en 
el periodo, el autor desta-
ca Superlópez o Makoki, 
fuga en la Modelo. “En 

Japón se vivió 
también una 
revolución de 
ventas con 
mangas como 
Dragon Ball o 
Los caballeros 
del zodiaco”. 
En las pági-
nas del libro, 
González nos 
explica tam-
bién cómo 
Peter Laird y 
Kevin East-
man gestaron 
los primeros 
números de 
Las Tortugas 
Ninja o cómo 
Capitán Tsub-
asa espoleó 
la pasión por 
el fútbol en 
Japón, otros 
dos referentes 

ineludibles del relato de la 
cultura pop de nuestro ti-
empo.

Además de erigirse 
como un sólido canon del 
noveno arte y un homenaje 
a una generación de artis-
tas brillantes, Cómics de 
los 80 no sólo invita a la 
nostalgia, sino que aporta 
curiosidades que el lector 
desconocerá sobre al-
gunos de sus cómics favo-
ritos. Y, por si fuese poco, 
nos ofrece la excusa per-
fecta para releer con una 
mirada adulta las obras 
que en la adolescencia nos 
convirtieron en los lectores 
que hoy somos. III
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Esplugues se prepara para el 
‘paseíllo’ más mediático

Shakira declarará en junio en los juzgados de 
esta localidad por presuntos delitos fiscales

La cantante no podrá evitar entrar por la puerta 
principal, donde se espera un fuerte despliegue

D
icen que la justicia es ciega y que no distin-
gue entre personas, sea cual sea su condición. 
Y el próximo 12 de junio seremos testigos de 
ello, puesto que ese día la cantante mundial-

mente conocida Shakira, pareja del futbolista del FC 
Barcelona Gerard Piqué, declarará ante el tribunal por 
presuntos delitos fiscales. Pero no lo hará en Miami u 
otra ciudad del estilo, sino en los juzgados de Esplu-
gues, que ya se preparan para el aluvión de periodistas 
y curiosos que se agolparan a su entrada.

De hecho, y tal y como avanzó Vanitatis, ya se está 
estudiando un dispositivo especial con vallas para que 
los fotógrafos que acudan aquel día puedan hacer su 
trabajo sin entorpecer la acción de los juzgados. Y es 
que Shakira tendrá que entrar a los mismos como todo 
hijo de vecino, por la puerta principal. Habrá que ver 
cómo se implementa el dispositivo, teniendo en cuenta 
que los tribunales de Esplugues se encuentran en una 
calle más bien estrecha, con contenedores en la puerta 

Redacció y poco aparcamiento. Sea como sea, la cantante tendrá 
que hacer su ‘paseíllo’ más incómodo hasta la fecha.

La intérprete tendrá que declarar ante el juez por 
presuntamente haber defraudado a Hacienda 14,5 mi-
llones de euros entre 2012 y 2014, simulando que 
vivía en paraísos fiscales. Pese a que la cantante ha 
comunicado su voluntad de colaborar con la justi-
cia, la Fiscalía pide para ella una fianza de casi 20 
millones de euros, sobre la que tendrá que decidir 
el juzgado de Instrucción número 2 de Esplu-
gues, municipio donde reside la artista.  

Un desafío para los juzgados de Esplugues
Aquel día, además de la cantante, harán acto de pre-
sencia en los juzgados abogados de primer nivel in-
ternacional, hiper especializados en cuestiones fiscales. 
Sin desmerecer a los profesionales de Esplugues, el he-
cho de que en los juzgados de Instrucción o de Primera 
Instancia los jueces, secretarios y demás funcionarios 
tengan que saber de todo, genera una situación de des-
igualdad que puede derivar en un peor servicio. Así lo 
reconocía el juez decano precisamente de Esplugues y 

Sant Just Desvern, Pablo Catalán, en un debate orga-
nizado por BCN Content Factory sobre el panorama 
judicial en la comarca. Es por eso que Catalán reclamó 
que se permita a jueces especializarse en determinadas 
cuestiones desde un primer momento. Si no, “ciuda-
des como Esplugues nunca tendrá jueces, secretarios ni 
funcionarios expertos”, avisó.

Además, Catalán alertó sobre la ausencia de espa-
cios debidamente acondicionados e incluso sobre la 
falta de seguridad de los juzgados, a menudo ubicados 
en edificios destinados a oficinas. “Si me entra hoy un 
caso de corrupción, el juzgado se hunde”, reconoció 
entonces. 

Habrá que ver el impacto que tenga esta causa 
abierta contra Shakira en los juzgados de Esplugues y 
sus múltiples derivadas, tanto a nivel de especializa-
ción de su personal como en el ámbito de la seguridad.

Shakira declarará por presunto fraude el 
12 de junio en los juzgados de Esplugues

Los juzgados de 
Esplugues se 
enfrentan a un alud de 
periodistas y curiosos
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La de Shakira, no obstante, no es la única visita 
ilustre que han recibido o recibirán los juzgados de la 
ciudad baixllobregatense. Precisamente a principios 
de marzo la expareja de la extenista Arantxa Sánchez 
Vicario, Josep Santacana, acudió a los tribunales esplu-
guenses para poder cerrar su divorcio. Otro caso espe-
cialmente mediático, dada la relevancia internacional 
de Sánchez Vicario y otras cuestiones relacionadas 
con su vida privada y la relación con sus padres que 
han sido aireadas en los medios de comunicación en 
los últimos años. Además, como telón de fondo está la 
querella que el Banco de Luxemburgo ha puesto a la 
extenista y a Santacana por un presunto delito de alza-
miento de bienes.

A la salida de la vista en Esplugues, Santacana se 
mostró satisfecho y esperanzado para finalizar el pro-
ceso de divorcio. Sánchez Vicario, por su parte, no 
acudió a la cita y dejó todo en manos de su abogado, 
Ramon Tamborero, que no quiso hacer declaraciones a 
la prensa al salir de los juzgados. III

LOS JUZGADOS DE ESPLUGUES (EN LA FOTO), POR 
DONDE SHAKIRA TENDRÁ QUE DESFILAR ANTE 

LA PRENSA. ESTOS JUZGADOS TAMBIÉN LLEVAN
LA SEPARACIÓN DE ARANTXA SÁNCHEZ VICARIO 

(DERECHA) Y JOSEP SANTACANA
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Joan Carles Valero
periodista y profesor

Darwin demostró en la evolución de las especies 
que estamos programados para adaptarnos o 
morir en el intento. En estos tiempos de mu-
danzas, las compañías automovilísticas como 
SEAT barruntan dejar de vender tanta chapa 
para ofrecer kilómetros en coches compartidos. 
Una transformación que también debería produ-

cirse en los partidos políticos, cuya baja calidad 
de democracia interna se manifiesta en nuestros 
municipios en aspectos fundamentales como el 
proceso de selección de candidatos a las elec-
ciones o los mecanismos de control de su ges-
tión. Hasta el punto de que algunos ayuntamien-
tos se gestionan como el cortijo de un partido.

Hay que desprivatizar los partidos políticos

M
e llama una fuente de L’Hospitalet después de enviarme por WhatsApp una 
octavilla de la sección sindical de CCOO en ese ayuntamiento, en la que se 
denuncia que a 46 funcionarios se les ha facilitado el acceso a un máster de 
la Universitat de Barcelona, titulado “Experto en profundizar en la Gestión 

Pública Local”, pagado con dinero público. Yo le respondo que está muy bien que los 
funcionarios se formen para así prestar mejor servicio a los ciudadanos. La fuente se en-
cabrita y me dice que ese máster concretamente puntúa como mérito en las bases que ha 
elaborado el Ayuntamiento para promocionar a ciertas personas, porque el curso no se 
ha ofrecido a todos los trabajadores y, por lo tanto, supone una ventaja para los elegidos.

Esta situación, según CCOO, se da en todos los masters que se ofrecen a los trabaja-
dores municipales con posibilidades de hacerlos. Al margen de la desigualdad e injusti-
cia en la que se incurre con esa distribución de recursos públicos solo para unos cuantos, 
mi fuente me dice, ya alterada, que quienes cursan ese máster por la patilla pertenecen 
al entorno del partido en el poder. Una práctica muy fea. Máxime cuando solo faltan dos 
meses para las elecciones locales del 26 de mayo. Y ya se sabe que la mujer del César, 
además de ser honrada, debe aparentarlo. De ahí la sospecha de que se quiere favorecer 
a los del propio partido que manda para dejarles mejor colocados en el caso de que se 
pierda el poder. Así, los electos que surjan de las urnas deberán lidiar el morlaco de unos 
funcionarios que pondrán todas las trabas que puedan y, además, estarán mejor pagados.

Listas solo de fieles
Igual ha ocurrido en la confección de las listas. Ante la disyuntiva de unos resultados 
muy igualados y sin mayorías absolutas, muchos alcaldes y alcaldesas del territorio han 
reclutado en las candidaturas que encabezan solo a personas de su entera confianza. No 
solo para que les bailen el agua, que también. El objetivo es doble, porque priorizando 
la fidelidad por encima de la capacidad, logran la formación de un grupo monolítico sin 
discrepancia interna y vacunado contra cualquier posible disidencia que pusiera en peli-
gro el voto de un regidor, con el riesgo añadido de la amenaza de una moción de censura.

Los partidos se han convertido en los últimos tiempos en máquinas electorales con 
el único objetivo de ganar eficacia electoral, pero perdiendo eficacia social. La baja 
calidad de la democracia interna de los partidos, en aspectos tan fundamentales como el 
proceso de selección de los líderes y de los candidatos municipales, o la ausencia de me-
canismos de control de su gestión, condicionan la baja calidad en el funcionamiento de 
la democracia local. Una situación que también explica cómo con el tiempo los partidos 
han ido perdiendo el pluralismo y la representación propia de lo que fueron concebidos, 
alejándose de la idea de ser mecanismos de agregación y representación de intereses de 
los grupos sociales.

Sin incentivos para la democracia interna
En el libro Desprivatizar los partidos, sus autores, Joan Navarro, sociólogo y vice-
presidente de Asuntos Públicos de Llorente & Cuenca, y José Antonio Gómez Yáñez, 
sociólogo y profesor de la Universidad Carlos III de Madrid, aseguran que la baja cali-
dad democrática del funcionamiento interno de los partidos responde principalmente a 
que no existen incentivos para que esto sea diferente. Una situación que lleva a que los 
partidos se consideren a sí mismos entidades privadas entendiendo que tienen libertad 
para autorregularse, hecho que las direcciones, tanto nacionales como locales, utilizan 
para fortalecerse internamente en lugar de facilitar la apertura buscando nuevos apoyos 
sociales.

EL BAIX S’ESCRIU AMB V . . .

LOS PARTIDOS SON AHORA MAQUINARIAS PARA CONQUISTAR EL PODER. TRAS LAS ELECCIONES MUNICIPALES, ADEMÁS 
DE COPAR LOS AYUNTAMIENTOS, LOS PARTIDOS LOGRAN EL CONTROL DE LAS INSTITUCIONES LOCALES DE SEGUNDO 

NIVEL, COMO EL ÁREA METROPOLITANA DE BARCELONA. ¿CUÁNDO LOS CIUDADANOS PODREMOS ELEGIR DIRECTAMENTE A 
QUIEN LIDERE NUESTRA METRÓPOLI? EN LA IMAGEN, UN ASPECTO DE LA MUESTRA “METRÒPOLIS DE CIUTATS: REPENSAR 

L’URBANISME METROPOLITÀ” QUE SE EXPONE ESTE MES EN VILADECANS

Joan Navarro resalta que “la sociedad está pidiendo que los partidos actúen como ins-
trumentos públicos, ya que la privatización en su funcionamiento está dificultando que 
puedan escuchar y entender lo que está ocurriendo fuera”. Por su parte, José Antonio 
Gómez Yáñez asegura que “existe un gran problema en el funcionamiento interno de 
los partidos, ya que desde hace unos años su rendimiento ha sido muy bajo, haciéndolos 
incapaces de relacionarse con la sociedad”. Las redes clientelares de subvenciones y de 
empleo en las empresas municipales y en el propio ayuntamiento, desde los servicios de 
la limpieza de los colegios a la oferta de masters por la cara buscan la fidelidad al líder 
del partido, que suele ser el alcalde o alcaldesa.

Entre las soluciones, el libro concluye que lo más importante sería reformar la ley de 
partidos de forma que se establezcan obligatoriamente mecanismos de funcionamiento 
democrático interno y derechos claros de los afiliados, así como reformar la ley electoral 
de forma que las primarias sean igual en todos los partidos y se supervisen por una junta 
electoral. Y de cara a los ciudadanos, el establecimiento de listas abiertas que permitan 
votar directamente a tus representantes. Una amplitud de democracia que debería alcan-
zar a las administraciones de segundo nivel, como el Área Metropolitana de Barcelona 
(AMB). ¿Cuándo votaremos quien deba liderar nuestra metrópoli en la liga mundial de 
las ciudades? Hay que desprivatizar también las instituciones. III
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S
’han cansat de dir que no tenen ni diners ni atribucions en aquesta matèria, 
però per prometre que no quedi. Hi ha una forta pressió social en aquest àmbit. 
Fa poc, sortia la dada que 125.265 famílies catalanes estan a l’espera d’acon-
seguir un habitatge social, dada que s’ha doblat en els darrers vuit anys i, 

malgrat que la sol·licitud es presenta a la Generalitat, els municipis pateixen en primera 
instància la necessitat i la urgència. Així doncs, tothom fa mans i mànigues per ampliar 
la cartera d’habitatge protegit i tothom ho fa de la manera més ràpida i assimilable: 
alliberant sol urbà i exigint als promotors un percentatge d’habitatge social a preus 
raonables. Ho va fer l’Ada Colau i ho ha anat fent la Núria Marín a l’Hospitalet i tots 
els alcaldes de la comarca a mesura que han tingut l’oportunitat. I representa l’oferta 
més atractiva dels que pugnen per aconseguir el poder municipal a les eleccions de 
maig. Així, Ernest Maragall acaba de prometre 15.000 habitatges de protecció oficial 
a Barcelona en dues legislatures i, encara més béstia, l’empresari alemany Karl Jacobi, 
que també es vol presentar, ha promès construir una illa artificial davant la costa bar-
celonina amb les lletres de la ciutat, per omplir-la de pisos i acabar d’una vegada amb 
la manca d’habitatges.

Abans de la bombolla immobiliària s’afirmava que tot el que es construïa es venia, 
però s’obviava que una part significativa de la demanda estava coberta per les societats 
especulatives que compraven habitatge com a inversió. Abans es comprava als promo-
tors i d’un en un. Ara es compra als bancs. A preu de saldo i per centenars, especial-
ment els fondos voltor que abans especulaven amb l’habitatge de venda i ara amb el 
de lloguer. El cas és que és veritat que hi ha demanda d’habitatge social, perquè des de 
l’any 2008 hi ha hagut gairebé 700.000 desnonaments, la meitat dels quals a Catalunya 
i Andalusia. Molts d’ells, milers, a la nostra comarca.

No és menys cert, però, que aquest país tenia l’any 2015 gairebé tres milions i mig 
d’habitatges buits, el 30% de tots els que hi ha a Europa i un parc d’habitatge protegit 

El dret social a un urbanisme amable
Jesús Vila

periodista y escritor

de l’1,1% del total construït, mentre que a Holanda hi ha el 32%, a Aústria el 23%, a 
Gran Bretanya el 18% i a França el 17%. A més, l’ajut públic per l’habitatge va passar 
en aquest país de 40,95 euros/persona l’any 2008, a només 27,79 euros/persona el 
2012, mentre que, aquest mateix any, el preu mitjà d’ajut social a Europa era de 134,65 
euros/persona.

El drama de l’habitatge és, per tant, segurament el més urgent i aclaparador de 
tots, bàsicament perquè no es respecta el que fixa la Constitució Espanyola i perquè 
no sembla que ningú ho afronti amb la intensitat requerida. És tan dramàtic el que està 
passant en aquest àmbit que reclama una atenció urgent: un pacte nacional que estruc-
turi el mercat, que allunyi els processos especulatius, que alliberi els pisos buits i que 
elimini el concepte de mercaderia referit a l’habitatge, convertint-lo en el dret social a 
tenir una residència digna.

No fa gaires dies, en una de les més importants entitats socials de l’Hospitalet 
va haver un debat sobre la qüestió, amb la participació dels regidors encarregats de 
l’habitatge de la segona ciutat de Catalunya i de l’AMB, on es posaven de manifest 
dues qüestions importants. D’una banda, que malgrat no tenir ni recursos suficients ni 
les atribucions polítiques, els Ajuntaments es veuen amb l’obligació d’intervenir-hi en 
aquest àmbit. De l’altra, que la única manera raonable que tenen per fer-ho és construir 
més i exigir l’alliberament d’una part de les noves promocions per habitatge social.

La saturació urbana, encomiable?
Això implica, naturalment, saturar l’espai urbà, però en absolut resoldre el problema, 
perquè sempre seran molts més els habitatges lliures, cars i buits, que els socials, taxats 
i amb llistes d’espera. D’això es parlava a l’Hospitalet, que és la ciutat més saturada 
d’Europa i, com no podia ser d’una altra manera, un arquitecte municipal present defen-
sava la saturació urbana com una cosa encomiable, donat que concentrar l’espai urbà 
contribueix a no estendre la taca urbana a tot el territori, i altres més aviat el contrari, 
posant en evidència que la qualitat urbana arreu es relaciona directament amb l’equilibri 
demogràfic i no pas amb la concentració i posant de manifest que la saturació urbana 
no ha preservat la part de la geografia més vulnerable, com per exemple tota la costa 
mediterrània, saturada actualment d’habitatges que només s’utilitzen pocs dies l’any.

En front d’aquestes dues visions oposades n’hi havia una tercera: la més signifi-
cativa, perquè era la dels veïns, la dels que pateixen directament la pressió dels seus 
conciutadans, la dels que exigeixen d’una vegada solucions. Els veïns volen que tot-
hom visqui en una casa, la seva, i que no els hagin de treure si no tenen prou recursos. 
La saturació deixa d’importar perquè tothom necessita un sostre. És mes, consideren 
un luxe que algú parli de saturació quan hi ha veïns al carrer. No poden entendre que 
un habitatge digne per a tothom i a preus assequibles pugui ser compatible amb una 
demografia equilibrada i un urbanisme racional. Fins aquí han arribat les coses.

Fer-los comprendre que un urbanisme amable és compatible amb habitatge per tot-
hom i assequible, implica canviar les lleis, però també les mentalitats. No n’hi ha prou 
amb un sostre. Cal un sostre digne, que es pugui pagar, que no sigui un dret mercantil 
subjugat a les fluctuacions del mercat. Però viure no és només tenir un sostre. És també 
tenir escola pels fills a prop, equipaments sanitaris i socials, mercats i parcs públics, un 
aire no contaminat i un servei de mobilitat versàtil i que funcioni. Potser els veïns no 
estan en disposició de valorar-ho tot, però l’Ajuntament té tota l’obligació de respectar 
els estandars de qualitat d’una ciutat i, per tant, és prioritari, primer, deixar de ocupar 
sol i, segon, recuperar-ne tant com es pugui. És el dret social a una ciutat amable. III

V ALERO & V ILA 

Està vist que el lamentable espectacle de 
les promeses electorals que es repeteix 
obsessivament per part de la majoria de 
candidats no té aturador, malgrat que és 
evident que cada vegada ens enlluernen 
menys aquestes vel·leïtats i no caldria que 
fessin l’esforç. Prometen de tot, si cal, 

però està clar que ara els hi sembla que 
prometre habitatge social els obrirà les 
portes del cor dels més desvalguts, com 
si els desvalguts no tinguessin conscièn-
cia que els poders públics han fet poqu-
íssim en aquest terreny durant els darrers 
anys. 

L’HABITATGE TORNARÀ A ESTAR AL CENTRE DEL DEBAT POLÍTIC A LA CAMPANYA ELECTORAL | EL LLOBREGAT
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La Generalitat anima a celebrar 
el Dia Mundial de l’Activitat Física 

Redacció

A
mb el lema “Activa la vida, millora la vida”, 
la Generalitat de Catalunya anima la ciutada-
nia a celebrar el Dia Mundial de l’Activitat 
Física (DMAF) 2019, que es commemorarà 

arreu de Catalunya al voltant del 6 d’abril. L’acte cen-
tral del DMAF, que Catalunya celebra per desè any 
consecutiu, té lloc avui divendres dia 5 a Vic (Osona), 
amb activitats per a petits i grans, al costat de les múl-
tiples activitats programades arreu del territori català 
entre l’1 i el 30 d’abril.

L’objectiu de la jornada és promoure l’activitat 
física com a element fonamental de salut i benestar, 
així com remarcar els efectes beneficiosos d’aquesta 
pràctica sobre l’esfera emocional. El repte és superar 
les xifres de participació de l’any passat -150.000 per-
sones i 838 entitats involucrades- que van col·locar 
Catalunya en el segon lloc del rànquing mundial en 
volum de participació en el DMAF, només al darrere 
del Brasil, bressol de la celebració.

El Govern insta la població a organitzar i partici-
par en esdeveniments que facin difusió dels missatges 
del DMAF, especialment, la importància d’acumu-
lar 30 minuts d’activitat física diària si s’és adult, i 
60 minuts si s’és un infant o adolescent. Aquest any 
la campanya posa el focus en la gent gran, tenint en 
compte els múltiples beneficis que aporta la pràctica 
d’activitat física regular a les persones d’edat avança-
da, un col·lectiu que sovint té dificultats per mantenir 
uns hàbits actius.   

La presentació del DMAF, que va tenir lloc re-
centment, va comptar amb la presència del secretari 
general de l’Esport i de l’Activitat Física, Gerard Fi-
gueras; el secretari de Salut Pública, Dr. Joan Guix, i 
el regidor d’Esports de Vic, Josep Maria Roca, entre 
d’altres. Gerard Figueras va assegurar que “hem de 
fer activitat física per viure més anys i millor” i que 
“no tots hem d’aspirar a ser campions. Cal que inver-
tim en activitat física com un hàbit diari pensant en 
el nostre futur”. El secretari general de l’Esport i de 
l’Activitat Física va afegir que el DMAF és cada any  
un “gran altaveu” d’aquesta voluntat del Govern de 
tenir “ciutadans actius cada dia, des de la infantesa 
fins a l’edat adulta” per gaudir dels beneficis d’una 
vida activa i saludable.   

Tota la informació i propostes per celebrar el 
DMAF es poden trobar a la pàgina web específica 
http://esport.gencat.cat/ca/arees_dactuacio/activitat-
fisica-i-salut/dia-mundial-de-lactivitat-fisica-dmaf.-

És el 6 d’abril i la campanya celebra el 10è aniversari a Catalunya 
amb el lema “Activa la vida, millora la vida”

* CONTINGUT ELABORAT EN COL·LABORACIÓ 
AMB LA SECRETARIA GENERAL DE L’ESPORT 

I DE L’ACTIVITAT FÍSICA

FOTOGRAFIA DE GRUP DE LA PRESENTACIÓ AL PALAU ROBERT DE BARCELONA | JORDI ESTRUCH

Gerard Figueras: “Hem de fer activitat física com un hàbit diari 
per viure més anys i millor”

6-dabril/. També es pot seguir la participació arreu de 
Catalunya a través dels comptes d’Esportcat i Gen-
tActiva a les xarxes socials, a través de les quals s’ani-
ma la població a participar-hi enviant fotos amb les 
etiquetes #gentactiva i #10anysDMAF.

El sedentarisme, dels principals factors de risc
El sedentarisme és un dels principals factors de risc 
de mort a nivell mundial -més de 3.000 morts a l’any 
estimades a Catalunya-. Les persones sedentàries te-
nen d’un 20% a un 30% més de risc de mort en com-
paració amb persones actives. “Mantenir-se actiu és 
una assegurança per no patir malalties cròniques com 
les cardiovasculars, el càncer o la diabetis, o dismi-
nuir-ne els efectes”, deia Joan Guix. Segons l’OMS, 
la despesa sanitària anual d’una persona sedentària és 
de 150-300 euros superior a la d’una persona activa. 
Segons l’Enquesta de Salut de Catalunya de 2017, el 
nivell d’activitat física saludable és inferior en dones 

(78,5%) que en homes (82,8%) i és major entre les 
persones de la classe social més benestant i els que 
tenen estudis universitaris.
El Dia Mundial de l’Activitat Física se celebra des 
del 2002 a tot el món, i Catalunya hi participa des del 
2010 gràcies a l’impuls del Pla d’Activitat Física, Es-
port i Salut (PAFES) –desenvolupat pel Departament 
de Salut i la Secretaria General de l’Esport i de l’Ac-
tivitat Física (SGEAF) en els darrers anys- a través 
de diverses iniciatives de promoció arreu del territori. 
El PAFES actua capacitant professionals de la salut i 
de l’esport de tots els centres sobre com aconsellar en 
diferents situacions de salut, on el moviment pot ser 
una eina més de caràcter terapèutic. III 
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Las ‘guerreras’ reivindican 
el deporte femenino

Charlamos con seis deportistas de primer nivel de dos clubes
de la comarca sobre el papel de la mujer en este ámbito

Aunque registran a menudo mejores resultados que los hombres, 
suelen padecer desigualdades de trato con respecto a ellos

E
l deporte femenino pide paso. En un mundo en 
el que los hombres copan el mercado mediáti-
co y de aficionados en futbol, básquet, béisbol 
o atletismo, las mujeres reivindican su lugar 

en el juego. Celebramos a bombo y platillo el 8 de 
marzo, Día Internacional de la Mujer, pero el resto del 
año olvidamos a estas deportistas que, en muchos ca-
sos, obtienen más premios y mejores clasificaciones 
que los hombres.

Dos grandes exponentes de estas reivindicaciones 
en el Baix Llobregat son el atletismo, por el hecho 
de ser un deporte generalmente mixto, y el softbol, 
dejado de lado por su medio hermano masculino: el 
béisbol. Por ello, Laura Redondo, Ariadna Esteve, 
Paula García y Claire Goyard, atletas del Club Atle-
tisme Gavà (CAG), nos explican los pros y los contras 
de ser mujeres en el atletismo mientras que Jessica 
Iborra, Georgina Moya y Júlia Sebastián, jugadoras 
del CB Viladecans, lo hacen del softbol.

“Siempre entrenamos con chicos”
El atletismo, como explican Redondo, Esteve, García 
y Goyard, tiene una particularidad: chicos y chicas 
entrenan juntos e incluso también compiten sin dis-
tinción de sexo. “Cuando son pequeños, en catego-
rías alevín e infantil, van más separados, pero luego 

Carlos Manzano se preparan juntos”, recalca Redondo, quien entrena a 
diferentes atletas del CAG. Y asegura que “las chicas 
tienen más nivel”, un hecho que demuestra la calidad 
de la mujer en el deporte comarcal.

“Los hombres tienen más reconocimiento y segui-
miento que las mujeres”, asevera Goyard en sintonía 
con sus tres compañeras de atletismo para recalcar 
que es un problema más social que de los clubes. Por 
ello, Redondo, Esteve, García y Goyard animan a las 
mujeres “a venir a practicar atletismo” porque “el de-
porte no solo es para los hombres”.

Los chicos: academia y más oportunidades
El softbol siempre ha destacado en Viladecans por 
la cantidad de premios que las chicas han traído a la 
ciudad. Sin embargo, durante muchos años tuvieron 
“el peor campo de España”, a pesar de las veces que 
habían pedido y reivindicado –en una entrevista a las 
jugadoras en Interviú- que el consistorio apostara por 
ellas y mejorara el campo. Tras la escisión del CB Vi-
ladecans consiguieron un nuevo campo, adecuado a 
su nivel, y muchas jugadoras que marcharon a otros 
clubes como el CBS Sant Boi o Projecte Gavanenc 
ahora han vuelto para seguir ganando. “Antes tenía-
mos un arenal y ahora tenemos uno de los mejores 
campos del país”, asegura Iborra.

Júlia Sebastián juega en la categoría sub-16 y sien-
te que “los chicos tienen academia y más oportunida-
des” porque ellas carecen de una institución oficial 
que las forme pero, a pesar de esto, el equipo femeni-
no “logra mejores posiciones” que el masculino. Este 
privilegio de pertenecer a “la academia” solo está 
disponible para los varones, sumado a las diferencias 
en las categorías senior de béisbol y softbol, donde 
los hombres cobran y las mujeres no. Ellas trabajan 
gratis. Pero esta desigualdad no es única del CB Vi-
ladecans: ocurre en la mayoría de clubes de softbol 
españoles. 

El Baix Llobregat tiene grandes deportistas galar-
donadas a nivel nacional e internacional, tan solo falta 
romper con la invisibilidad institucional y social en la 
que se encuentran hoy en día. III

“Ser madre y jugadora 
es complicado”

I
borra, además de ser jugadora senior de softbol, es 
madre. Ella sola trabaja, educa a sus hijas y sigue 
luchando por jugar en el campo. “El hecho de ser 
madre y jugadora es complicado”, asegura Iborra. 

La deportista explica sonriente que cuando viajan a 
otras ciudades para jugar contra otros clubes tiene 
que “hacer varias maletas” para poder llevarse a sus 
hijas con ella. Pero Iborra recalca orgullosa que “el 
compañerismo y los valores del softbol” son una de 
las mejores formas de “educar a sus hijas”. III

A LA IZQUIERDA, GARCÍA, ESTEVE Y REDONDO, DEL CLUB ATLETISME GAVÀ; A LA DERECHA, IBORRA, SEBASTIÁN Y MOYA, DEL BESIBOL VILADECANS | CM




